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APRUEBAN 
PATENTES DE 
ALCOHOLES 
EN ULRIKSEN
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El mentor de la “Generación Dorada”  y quien for-
mó parte importante de la historia de Coquimbo 
Unido y CDLS, falleció ayer en compañía de sus 
familiares. Se decretó duelo regional por dos días. 

4 y 5

CCHC LLAMA A TERMINAR CON LA EXCESIVA BUROCRACIA 

6 PROYECTOS DE LA REGIÓN HAN SOLICITADO 
REAJUSTE POR ALZA DE COSTOS DE MATERIALES
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Edición Especial
Mascotas

EXIJA HOY

JOSÉ SULANTAY MUERE A LOS 83 AÑOS
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“El proyecto de normalización se 
mantiene vigente. Ahora, sólo pa-
sa por una suspensión transitoria 

por un período de seis meses, 
plazo que vence en el mes de 

septiembre, fecha en la que es-
peramos retomar nuevamente la 
etapa de diseño y así avanzar en 

este anhelado desarrollo”

Christian Vargas
DIRECTOR SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

Protagonista

Dato: 

Fue en diciembre del 2018, cuando en 
una sesión extraordinaria convocada 
por el alcalde Roberto Jacob, el conce-
jo comunal aprobó que el Hospital de 
La Serena, se edificara en el terreno 
donde en ese entonces funcionaba la 
Corporación de Deportes (Cordep) de 
la Cámara Chilena de la Construcción.
Desde ese momento, se inició una ex-
tensa tramitación para su materiali-
zación, la cual, tuvo su primer capítulo 
en marzo del año antepasado, cuando 
el Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
publicó su llamado a licitación.

Terrenos de Cordep

Septiembre sigue siendo el plazo para retomar 
las obras del nuevo hospital de La Serena

SEGÚN ASEGURAN LAS AUTORIDADES 

Luego que se suspendiera la ejecución del proyecto 
en su etapa de diseño para realizar una serie de 

adecuaciones en su programa médico-arquitectónico, 
dicho proceso aún se encuentra vigente, habiéndose 
implementado una serie de talleres para llevar a cabo 
las modificaciones y correcciones requeridas para la 

funcionalidad definitiva del recinto. 

Hace un par de meses, Diario El 
Día reveló que la ejecución del nuevo 
Hospital de La Serena se encontraba 
paralizada a causa de adecuaciones 
en su diseño. 

“En su estudio preinversional, dio un 
total de 134 mil metros cuadrados. 
Por su parte, al pasar a la modalidad 
de la sociedad concesionaria, lo hizo 
por 120 mil metros cuadrados. Desde 
que recibimos este proyecto, ha tenido 
algunos problemas de funcionalidad y 
de operación (…), por lo tanto, nuestros 
equipos técnicos junto con los del 
Ministerio de Salud, lo examinaron y 
decidieron que se debiese mejorar con 
1.800 metros cuadrados a lo menos”, 
afirmó en ese entonces, el director del 
Servicio de Salud Coquimbo, Christian 
Vargas. 

De este modo, agregó que deci-
dieron suspender la etapa de diseño 
hasta septiembre, para poder revisar 
detalladamente el programa médico-
arquitectónico, además de la par-
te operativa y funcional del futuro 
nosocomio. 

“Estamos esperando también la res-
puesta final por parte de la sociedad 
concesionaria acerca del total de me-
tros cuadrados que serían necesarios 
adaptar al Hospital de La Serena, para 
poder diseñarlo y construirlo”, señaló el 
director del Servicio de Salud Coquimbo.

En esa línea y consultado por la pre-
sente de la iniciativa, el mismo Vargas 
aseguró que los plazos para retomar su 
ejecución se mantienen de acuerdo a 
lo manifestado en un primer momento. 

“El proyecto de normalización se 
mantiene vigente. Ahora, sólo pasa 
por una suspensión transitoria por un 
período de seis meses, tiempo en el que 
los equipos se encuentran revisando 
los metros cuadrados del programa 
médico-arquitectónico, además de 
su parte operativa y funcional. Cabe 
resaltar que este plazo de seis me-
ses vence en el mes de septiembre, 
fecha en la que esperamos retomar 
nuevamente la etapa de diseño y así 
avanzar en este anhelado desarrollo”, 
complementó. 

Así, el director del Servicio de Salud 
Coquimbo sostuvo que durante este 
tiempo, se encuentran implementando 
talleres que les permitan llevar a cabo 
las modificaciones requeridas para 
corregir y darle funcionalidad al nuevo 
nosocomio. 

“En eso estamos trabajando hoy en 

día para poder diseñar y construir el 
hospital que nos va a acompañar en 
las próximas décadas”, dijo. 

LAS CARACTERÍSTICAS 
DEL FUTURO RECINTO 

Cabe recordar que el nuevo Hospital 
de La Serena beneficiará a más de 
1.300.000 personas de las regiones  
de Coquimbo y Atacama, involucrando 
una inversión de aproximadamente 
261 millones de dólares.

Junto con incluir tecnología de punta 
y aumentar la cantidad de camas, 
también permitirá incrementar la 
complejidad de las mismas, moder-
nizarlas en cuanto a infraestructura, 
equipamiento y sistemas de infor-
mación, contando también con los 
recursos humanos necesarios tanto 
clínicos como administrativos, para 
responder de manera óptima a la 
demanda del sector.

Con ello, esta iniciativa se proyecta 
como un recinto que será varias veces 
más grande que el actual, permitiendo 
entregar una mejor atención de salud 
a toda la comunidad.

Respecto a sus particularidades, 

tendrá una dimensión de 121 mil 
metros cuadrados, en el que se ha-
bilitarán 668 camas, 15 pabellones, 
y 85 boxes de consultas médicas.

Del mismo modo, contempla la im-
plementación de nuevas especiali-

dades como Dermatología, Geriatría, 
Nutriología, Traumatología, Cirugía 
Cardiovascular, Genética, Hepatología 
e Infectología en conjunto con el 
desarrollo de nuevas prestaciones 
en procesos diagnósticos, medicina 
física y rehabilitación, traumatología, 
programas de fertilidad de alta com-
plejidad y especialidades quirúrgicas, 
entre otras subespecialidades.

El nuevo no-
socomio de La 
Serena, bene-
ficiará a más 
de 1.300.000 
personas 
tanto de la 
Región de Co-
quimbo como 
de Atacama, 
involucrando 
una inversión 
de aproxima-
damente 261 
millones de 
dólares.
EL DÍA

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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La Región de Coquimbo, con sus valles y 
cielos limpios, es un auténtico regalo de la 
naturaleza para los amantes de la astronomía. 
Esta joya oculta en el norte de Chile ha sido 
durante mucho tiempo el epicentro de la 
investigación astronómica mundial gracias 
a la presencia de importantes observatorios 
científicos. 

Sin embargo, es hora de potenciar esta 
riqueza celeste como un destino turístico 
reconocido a nivel internacional, y para lo-
grarlo, es imprescindible unificar la oferta 
de las distintas provincias y potenciar esta 
región como cuna del astroturismo.

Los valles de Elqui y Limarí ofrecen condicio-
nes únicas para la observación astronómica: 
altitudes adecuadas, cielos despejados y una 
baja contaminación lumínica. Este escenario 
privilegiado ha atraído a astrónomos y cien-
tíficos de todo el mundo, pero también son 

un imán natural para los turistas en busca de 
experiencias astrales inolvidables. A través 
de la promoción conjunta de los atractivos 
de estas provincias, se puede crear una ruta 
turística que ofrezca una variedad de op-
ciones para la observación de estrellas y la 
contemplación del cosmos.

El astroturismo no sólo abre nuevas opor-
tunidades económicas para la región, sino 
que también promueve la preservación de 
su entorno natural y cultural. Al promocionar 
la observación de estrellas y la conciencia 
del valor de los cielos limpios, se fomenta 
la protección de los recursos naturales y se 
promueve un turismo sostenible y responsable. 
Además, la apertura de nuevos negocios y la 
creación de empleos en torno al astroturismo 
beneficiarán directamente a las comunidades 
locales, brindando un impulso significativo a 
la economía regional.

Unificar la ruta del astroturismo 
Para alcanzar el reconocimiento internacional como destino estelar, es 

crucial una estrategia coordinada y coherente entre los diferentes actores. 
involucrados.

EDITORIAL

El gobierno uruguayo decretó la 
emergencia hídrica para la zona 
de Montevideo y sus alrededores. 
También anunció la creación de un 
fondo especial para tomar medidas 
que permitan paliar la situación. 
Pero, además de impulsar inver-

siones provisorias y abastecer 
a la población en lo inmediato, 
se debe implementar una nueva 
política a largo plazo. Diseñar 
un plan con un horizonte de al 
menos 30 años, que contemple 
la eficiente gestión de cuencas 
hidrográficas y la inversión en 
infraestructura para acceso al 
recurso, algo que ya es un factor 
común y necesario para toda 
Latinoamérica. 

Se estima que para 2030 la 
diferencia entre la demanda 
prevista y el suministro de agua 
disponible en el mundo será del 
40% según datos del Banco 
Mundial. En Chile, la Dirección 
General de Aguas (DGA) proyec-
ta un incremento de 4,5% del 

agua consumida anualmente a 
2030 y de 9,7% a 2040 siendo 
el sector agrícola el principal 
usuario, con extracciones de 
alrededor de un 73%; la minería y 
los usos industriales comparten 
un 14% y el restante es el uso 
doméstico. 

El desafío, está en la coor-
dinación de todos los entes 
interesados. Revertir una crisis 
hídrica severa es un desafío 
significativo y complejo que 
requiere una combinación de 
soluciones tecnológicas, cambios 
de comportamiento, y políticas 
públicas. Sin embargo, con sufi-
ciente voluntad política y social, 
es posible gestionar de manera 
efectiva los recursos hídricos.

Emergencia 
hídrica

OPINIÓN

OPINIÓN

Luego de los resultados del Simce a nivel nacional, surgen con 
fuerza reflexiones sobre las nuevas formas de aprender en las 
comunidades escolares en medio de la era digital.

El ChatGPT está cada vez más presente como modelo de 
lenguaje de inteligencia artificial, que permite hacer búsquedas 
rápidas y precisas sobre los más diversos contenidos, los que ya 
están siendo utilizados por profesores y estudiantes. También 
este modelo tiene la capacidad de elaborar textos completos 
listos a requerimiento del usuario. 

De esta forma, la tecnología es un fenómeno de transformación 
multidimensional que, si bien es una oportunidad de priorizar 
acciones para enfrentar los desafíos educativos actuales, también 
es importante tener en cuenta los posibles impactos negativos.

Por ejemplo, la falta de formación en educación integral que 
permita generar vínculos sanos y equilibrados con la tecnología, 
podría llevar al uso excesivo de dispositivos electrónicos y una 
“adicción” que repercuta en el equilibrio de un estudiante o profesor.

La comunidad Profes en Red realizó este mes un taller de 
inteligencia artificial ChatGPT para docentes de América Latina, 
con el objetivo de acercarlos a esta tecnología facilitando la 
exploración y su uso equilibrado. ¿Qué oportunidades se abren 
para el quehacer docente? y ¿cómo implementarían este sistema 
en el aprendizaje con tus estudiantes?, fueron algunas de las 
consultas hechas a los participantes.

Los profesores destacaron que este sistema constituye 
una oportunidad de actualización, disminuye la carga laboral, 
mejora técnicas y herramientas para trabajar a la par con sus 
estudiantes, facilita el trabajo y reduce el tiempo destinado a 
labores administrativas.

Por otro lado, también puede tornarse un problema que lleva 
a que los estudiantes no realicen sus propias investigaciones, 
eviten crear y aprender contenidos, dejando esa labor en manos 
de un modelo de inteligencia artificial. 

Es importante tener en cuenta los posibles desafíos y limitaciones 
del ChatGPT. Estos pueden incluir la falta de emocionalidad y 
empatía en la interacción, la posibilidad de recibir información 
errónea o sesgada y la necesidad de equilibrar el uso de la tecnología 
con otras formas de aprendizaje significativo en contacto con la 
naturaleza como la gran sala de clases. Se trata de un apoyo para 
las comunidades, pero no reemplaza la experiencia significativa 
ni el vínculo primordial entre pares, el diálogo sincrónico entre el 
profesor y estudiante o el vínculo padre e hijo, a la hora de apoyar 
en las tareas al hogar.

En suma, esta plataforma debe ser utilizada como una herra-
mienta complementaria y no como un reemplazo completo de 
la educación y del vínculo humano.

En esa línea, resulta pertinente la guía entregada por el Ministerio 
de Educación en torno al uso de este sistema, el que puede 
contribuir a entregar ejemplos, a encontrar información o bien a 
sugerir ideas a la hora de desarrollar, pero es necesario remarcar 
lo vital del rol de los estudiantes y la docencia.

Uso del Chat GPT 
en los colegios
Carolina Albornoz
Directora ejecutiva Fundación Caserta

Carlos Esse
Director IIDS
Universidad Autónoma de 
Chile
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José Sulantay: la historia y legado del 
estratega y mentor de la Generación Dorada

SE DECRETÓ DUELO REGIONAL Y COMUNAL, Y TAMBIÉN EN EL FÚTBOL CHILENO

A las 10 de la mañana de ayer falleció 
José Manuel Sulantay Silva (83), el 
histórico entrenador de fútbol nacional, 
quien nació el 3 de abril de 1940 en la 
comuna de Coquimbo. 

Su muerte causó un gran impacto en 
el país y en la región, donde se decre-
taron dos días de duelo, en tanto que 
en Coquimbo, serán tres días de duelo 
comunal. Además, el fútbol chileno 
también se sumó a las muestras de 
dolor, decretando duelo institucional, 
por lo que antes de cada partido se 
guardará un minuto de silencio.

En el último tiempo su salud había 
empeorado y su estado era muy deli-
cado, después de sufrir un accidente 
cerebrovascular en 2021, del cual, a 
la larga, no logró recuperarse.

EL DEPORTISTA

Se inició co-
mo futbolista 
profesional 
en Deportes 
La Serena 
en el año 
1957, pe-
ro tam-
bién vistió 
las cami-
setas de 
Palestino, 
Antofagasta, 
O’Higgins y 
Coquimbo Unido. 
Además, destacó en 
el extranjero ya que tuvo 
un exitoso paso por El Salvador 
y Guatemala. Fue parte de la selección 
chilena que se preparó para el Mundial 
de 1962 que se disputó en nuestro país, 
pero, finalmente, no quedó en la nómina 
oficial que obtuvo el tercer lugar en ese 
campeonato del mundo.

Como jugador fue destacado como 
un ágil  delantero y buen corredor, y 
de buen rechazo al saltar, lo que pudo 
haber heredado de sus prácticas de 
atletismo como garrochista.

EL DIRECTOR TÉCNICO

Se inició como DT en la década de 
1970 como ayudante en Coquimbo y La 
Serena respectivamente. Posteriormente, 
pasó a dirigir a varios clubes nacionales, 
donde alcanzó el título de la Primera B 
con La Serena en 1987,   y con Cobreloa,  
en Primera División, en 1992.

A los 83 años falleció José Sulantay. 
Sus restos serán sepultados hoy, a las 
12:00 horas, en el cementerio Parque 
de Coquimbo, después de una misa en 
la Iglesia San Pedro.

LAUTARO CARMONA

Años des-
pués, en 

2003 fue 
llevado por  

Juvenal Olmos 
como su ayudante 

en la selección chi-
lena, para la selección 

preolímpica. Tiempo después  
asumió como entrenador jefe de la sub 
20. Desde ese cargo fue clave par la 
formación de dos generaciones para La 
Roja y en 2005 llegó a octavos de final 
del Mundial de Holanda, donde surgieron 
figuras como Matías Fernández. 

Dos años después, en 2007 lideró el 
equipo sub 20 que incluiría a jugadores 
que se transformarían en íconos de la 
llamada Generación Dorada del fútbol 
nacional, como  Arturo Vidal, Gary Medel, 
Mauricio Isla y Alexis Sánchez, entre 
otros, con quienes alcanzó el tercer 
lugar del mundo en el Mundial de la 
categoría en Canadá. 

Después de eso, se le ofreció dirigir la 
selección adulta, pero inesperadamente, 
mientras esperaba la confirmación, se 
contrató al argentino Marcelo Bielsa, 
lo que le provocó un profundo dolor y 
también enojo.

Este episodio fue recordado por el DT 
y amigo personal de José Sulantay, 
Hernán “Clavito” Godoy, entrevistado 
por diario El Día, vía telefónica. 

Godoy cuenta que Sulantay se fue 
a almorzar con Ricardo Abumohor a 
su casa y, al otro día, un viernes se 
juntó con él en torno a una parrillada.  
“Me dijo que el lunes le iban a dar una 
respuesta para hacerse cargo de la 
selección adulta y de todos los cadetes. 
Íbamos a trabajar juntos, cuando el 
día lunes aparece en La Tercera que 
habían contratado a Bielsa”, noticia 
que significó un duro golpe para el DT.

MURIÓ ACOMPAÑADO

Volviendo a la jornada de este jueves, 
su muerte fue confirmada en horas de la 
mañana de ayer por su hijo, el diputado 
Marco Antonio Sulantay, quien dijo 
que “murió rodeado de su familia y del 
inmenso cariño de miles de amigos que 
siempre estuvieron pendientes de él. 
Mi padre va camino al encuentro con 
Dios. Se nos va físicamente, pero su 
leyenda comienza a escribirse en las 
páginas de oro del fútbol”.

Sus cercanos y amigos lo recuerdan  

como un excelente profesional, estricto, 
pero también cariñoso con los jugadores 
que dirigió, insistiendo en atribuirle a 
su persona, el haber sido el verdadero 
mentor de la generación de jugadores 
que obtuvieron dos copas América. Para 
formar el equipo que pretendía, relatan, 
recorría las distintas canchas para ir 
a observar a los jóvenes deportistas.

Hernán “Clavito” Godoy señala que 
“él formó el equipo. Se vino a vivir a un 
departamento donde está el estadio 
de Colo Colo, en Pedreros para ver el 
proceso de los cadetes que venían a 
jugar con Colo Colo. Vio jugadores del 
norte y del sur de Chile para armar esa 
selección, como chilenos. Ahora que 
fallece, se le reconoce”, lamenta. 

Sobre el juego que practicaba, dijo que  
siempre jugó al ataque, descartando lo 
que dijeron algunos en su oportunidad, 
que era muy defensivo. “Nosotros éramos 
delanteros, así que nunca renunciamos 
a ganar como técnicos. Se tienen que 
tomar las providencias defensivas, lo 
justo y lo preciso, y depende del lugar 
donde se juegue. Si se va a jugar en 
altura, a nivel de mar, con lluvia en el 
sur de Chile o en el norte, con calor”.

UN FORMADOR

Por su parte, el DT, John Armijo, quien 
trabajó como preparador físico en la 
selección sub 20 que obtuvo el tercer 
lugar en el mundial de Canadá, destacó 

HERNÁN “CLAVITO” GODOY
DIRECTOR TÉCNICO

El formó el equipo 
(Generación Dorada).
Se vino a vivir a un 
departamento donde 
está el estadio de Colo 
Colo, en Pedreros, 
para ver el proceso de 
los cadetes que venían 
a jugar”

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

@eldia_orosales

En 
la mañana de ayer, y 

acompañado por su familia, 
falleció en su domicilio particular 

el ex futbolista y ex técnico de fútbol 
profesional coquimbano. Sin duda, uno 
de su legados más importantes es el 

haber sentado las bases de la llamada 
Generación Dorada, staff de jugadores 

con los que obtuvo el tercer lugar 
en el Mundial sub 20 en Canadá 

2007. 
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a José Sulantay como su guía y como un 
formador de futbolistas y de personas.

Recuerda cómo llegó a trabajar con 
Sulantay, narrando que  le tocó laborar 
en las jornadas de actualización el año 
2005 en Juan Pinto Durán, y Sulantay 
era el técnico de la selección sub 20 que 
había jugado 
el mundial de 
Holanda. “Él 
escogió a su pre-
parador físico y dentro 
de todas las cosas que 
teníamos que realizar, 
él iba viendo el desempeño que 
teníamos los profesionales, y de ahí me 
escogió a mí para la preparación de la 
selección para el Mundial de Canadá, y 
el sudamericano de Paraguay también. 
Yo estaba recién titulándome de profesor 
de Educación Física y siento que así, 
como captó a toda la generación dorada, 
también vio el talento de la gente que 
trabajó con él. Tenía un muy buen ojo 
para ver el talento y ojo para la gente 
profesional. Era un guía, prácticamente 
un padre y siempre tenía una palabra 
de aliento, un guía en función de la 
vida, ya que éramos muy jóvenes en 
ese momento”. 

Posteriormente, cuando  John Armijo se 
hizo director técnico, siempre lo estuvo 
llamando, aconsejándolo y guiándolo 
en lo que hacía. “Veía los partidos y 
me iba corrigiendo. De repente hasta 
se enojaba con cosas o decisiones que 
yo tomaba, Yo soy un agradecido del 
legado que el profe Sulantay marcó 
en mí. Sus ideas van a perdurar en el 
tiempo y agradezco la formación, sus 
ideales y la formación valórica que tuvo 
para conmigo”, señala Armijo.

UN GRAN LEGADO

Jorge Kemnis también trabajó con José 
Sulantay y lo primero que sostiene es 
que ha dejado un gran legado técnico.

Indica que desde el momento que fue 
reconocido como instructor FIFA fue 
porque su forma de vivir el fútbol y “la 
mirada que tenía era muy distinta de 
muchos acá en Chile. Quizás muchas 
veces fue incomprendido, pero supo 
avanzar gracias a su perseverancia y a 
sus ideas que las tenía muy claras. Era 

muy capaz, muy sensato para dirigir. 
Para mí ha sido mi mentor desde el 
punto de vista profesional y un gran 
ejemplo en la vida”.

Otro de los cercanos de José Sulantay 
es Luis Venegas, quien trabajó en varias 
oportunidades junto a él, pero reconoce 
que una de las más importantes fue en 
1990 cuando subieron con Coquimbo 
a Primera División.

Recuerda que no sólo como DT, sino 
que como jugador, también fue muy 
destacado, “el Negro”, como le llama-
ban. “Como DT tenía un fútbol muy 

claro, directo, 

de velocidad, como es el fútbol moderno, 
de llegada rápida al arco contrario, era 
un adelantado de su tiempo”, asegura.

BANDERAS A MEDIA ASTA

Entretanto, el alcalde de 
Coquimbo, Ali Manouchehri, 
quien decretó tres días de 
duelo comunal, confirmó 
que las banderas se man-
tendrán a media asta en 
la comuna.

De pasó lamentó la pér-
dida y destacó las virtu-
des de José Sulantay. 

“ Es ta m o s 

muy tristes. Ha partido un grande, un 
formador, un entrenador de deportistas 
de elite, el padre de la generación do-
rada, un padre, abuelo, amigo, un tipo 
muy bueno. Cómo olvidar las alegrías 
que al pueblo coquimbano nos entre-
gó llevándonos a disputar una Copa 
Libertadores, o su gran capacidad 
para dirigir a una de las generaciones 
más importantes del fútbol chileno”, 
manifestó.

En tanto, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, calificó como “una gran 
pérdida” su fallecimiento, señalándolo 
como un referente del fútbol nacional. 
“Es una tremenda pérdida. Yo tenía 
una amistad con él. Era un hombre 
que sabía mucho, sencillo, con el cual 
se podía conversar”.

Sus restos serán sepultados hoy en el 
cementerio Parque de Coquimbo, 

después de una misa 
a las 12:00 ho-

ras en la iglesia 
San Pedro de la 

comuna-puerto. 

MARCO ANTONIO SULANTAY
HIJO DE JOSÉ SULANTAY

Murió rodeado de su 
familia y del inmenso 
cariño de miles de 
amigos que siempre 
estuvieron pendientes 
de él. Mi padre va 
camino al encuentro 
con Dios”

En la imagen, Juan Pinola, Carlos Verdejo y José Sulantay, allá por 1960. CEDIDA

Diferentes imágenes en la vida de José Sulantay como técnico: arriba, en La Moneda, celebrando el tercer  
lugar obtenido en el Mundial de Canadá 2007, al medio, junto a un joven Marcelo Bielsa y en la imagen de 
al lado, celebrando el título de campeón nacional con Cobreloa, en 1992. 

CEDIDA
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Seis proyectos han solicitado reajuste 
por alza de costo de materiales

EN LA REGIÓN 

Desde el gremio de la Construcción aseguran que cualquier paralización de obras es un 
impacto directo a la comunidad, a los trabajadores, a la empresa y al Estado.

LAUTARO CARMONA

Mientras que algunos consejeros regionales sostienen 
que existe demora en aprobar estas medidas, desde el 

Gore indican que estos reajustes deben ser reevaluados 
y aprobados por Desarrollo Social. Ante ello, la Cámara 

Chilena de la Construcción pidió terminar con la excesiva 
burocracia, restituir la certeza jurídica, y crear incentivos 

tributarios para la inversión privada. 

Preocupación ha generado la inminente 
quiebra de la empresa Cosal, que cuenta 
con más de 40 años de trayectoria y con 
presencia en varios proyectos ubicados a 
lo largo del país, incluyendo en la Región 
de Coquimbo.

Sin embargo, la crítica situación de la 
constructora Cosal sólo sería una victima 
más de la crisis que hoy afecta al sector 
de la Construcción.

Así lo reconoció a El Día la ministra de 
Obras Públicas, Jessica López, quien 
dio a entender el delicado momento 
por el que están pasando numerosas 
empresas del rubro.

“Todo lo que implicó la pandemia y el 
impacto que significó en las cadenas 
logísticas mundiales, y el alza de los 
precios de los materiales de construcción, 
también han afectado”, manifestó López.

Para la titular del MOP estas situacio-
nes han tenido un impacto significativo 
en la operación, incluyendo el pago de 
reajustes de contratos que ya estaban 
en ejecución cuando se desató la pan-
demia. Por ello, para compensar, se han 
tenido que realizar ajustes importantes 
en la estructura de precios con la que el 
ministerio trabaja para adaptarse a los 
nuevos procesos.

En este escenario fue que el Gobierno 
anunció la entrada en vigencia del reajuste 
de los contratos vigentes de obras públicas 
que se hayan visto afectados por el alza de 
los materiales e insumos de construcción. 
Este reajuste polinómico se basa en la 
modificación transitoria al Reglamento 
de Obras Públicas (DS75), y se aplicará 
a todos los contratos vigentes de las 
direcciones de Vialidad, Aeropuertos, 
Obras Portuarias, Arquitectura y Obras 
Hidráulicas a nivel nacional.

En la Región de Coquimbo en tanto, 
seis proyectos habrían solicitado esta 
medida, que son la reposición del Centro 
de Salud de Carén (Monte Patria), la 
reposición de la escuela San Antonio de 
La Villa Barraza (Ovalle), la construcción 
de la escuela Marcos Rigoberto Pizarro 
de San Julián  (Ovalle), la reposición de 
la escuela Concentración Fronteriza de 
Tulahuén (Monte Patria), la construcción 
del Centro de Estimulación Temprana 
para Niños con Síndrome de Down (La 
Serena), y la reposición de la escuela 
básica Canela Alta (Canela).

Estos proyectos estarían a cargo de la 
Constructora Inmobiliaria e Inversiones 
Quilodrán Ltda. ,y de la antes mencionada, 
Constructora Cosal S.A.

Según informan desde el gobierno 

regional, el proceso que corresponde 
es acceder al mecanismo de reajuste 
excepcional, del Decreto MOP Nº177, 
cuyo reajuste no podrá superar el 20% 
del monto total del valor del contrato 
adjudicado. Por lo mismo, estos reajustes 
polinómicos primero deben ser reeva-
luados y aprobados por Ministerio de 
Desarrollo Social y luego, por el Consejo 
Regional. Todo este proceso fue con-
sensuado por el gobierno regional, la 
Dipres y el Mideso.

TRES PROYECTOS CON 
RECOMENDACIÓN FAVORABLE

En la actualidad tres de estas iniciativas 
- “Reposición Centro de Salud Carén; 
“Reposición Escuela San Antonio de la 
Villa de Barraza” y “Construcción Escuela 
Marcos Rigoberto Pizarro, San Julián, 
Ovalle” - obtuvieron la recomendación 
favorable (Rate RS) el pasado 27de 
junio de 2023.

De esta manera, cumplieron los re-
quisitos establecidos en el Decreto 
MOP Nº177, para efectos de aplicar el 
mecanismo de reajuste extraordinario 
hasta con un máximo del 20% del 
contrato adjudicado.

Mientras que para los otros tres pro-

yectos, el gobierno regional se encuentra 
tramitando la resolución que autoriza 
el pago de dichos reajustes.

“En relación con los proyectos 
‘Reposición Escuela Concentración 
Fronteriza, Comuna de Monte Patria’ y 
‘Construcción Centro de Estimulación 
Temprana para Niñas/os con Síndrome 
de Down, La Serena’, se está a la es-
pera de la determinación que adopte el 
Ministerio de Desarrollo Social y Familia, 
en atención a que según los cálculos 
del reajuste de cada contrato aún no 
se llega al tope máximo del 20%, por 
lo que el ministerio se coordinará con 
Dipres y MOP para determinar cómo 
se considerará la actualización de los 
estados de pago futuros que contempla 
el DS 177”, indicaron desde el Gore.

Mientras que para el proyecto 
“Reposición Escuela Básica Canela 
Alta, Canela”, se solicitó al Ministerio 
de Desarrollo Social restituir el RS ori-
ginal, con el fin de solicitar asignación 
presupuestaria para poder cancelar los 
estados de pago en curso. “A la breve-
dad posible se solicitará nuevamente la 
reevaluación de la iniciativa, con el fin 
de incorporar el mecanismo de reajuste 
por aplicación del decreto MOP Nº177”, 
manifestaron.

CRITICAS DESDE EL CORE
Desde el Consejo Regional en tanto, 

sostienen que desde que llegó el año 
pasado el mencionado decreto, a pro-
pósito de los proyectos que tiene la 
Dirección de Arquitectura, solicitaron 
a la gobernadora Krist Naranjo darle  
celeridad al proceso. Sin embargo, y por 
presión de la Comisión de Presupuesto, 
este tema se vio recién a fines del mes 
de mayo.

“La empresa Quilodrán envió una 
carta manifestando que tenía proble-
mas para ejecutar los proyectos, por lo 
que solicitaba que se aprobaran estos 
recursos de reajuste polinómico. El MOP 
envío en diciembre de 2022 al Gore el 
listado de proyectos, pero la autoridad 
no le puso la celeridad a este proceso. 
Su jefe de División de Presupuesto e 
Inversión Regional, con la venia de la 
gobernadora, solicitó a Desarrollo Social 
que se pronunciase y ahí se congeló el 
proceso, porque ellos entendieron que 
tenía que reevaluar, cosa que hizo que 
se actuará con lentitud por miedo o 
inseguridad cuando el decreto N°177 
era claro”, sostuvo el consejero Javier 
Vega.

No obstante, el consejero Marcelo 
Castagneto sostuvo que se llegó a 
buen puerto con una empresa local y 
ahora, falta traspasar algunos recursos 
destinados por este dictamen del MOP 
y Hacienda.

“Muchas empresas han tenido pro-
blemas de insolvencia. El año 2020-
2021 se dispararon los valores ya que 
no había mano de obra y aumentaron 
los precios de materiales. Es así que 
quien no tenía espalda cayó en lo que 
está pasando con esta empresa Colsa”, 
sostuvo Castagneto.

Desde el Gobierno Regional por su parte, 
indicaron que han hecho el trabajo tal 
como lo establece la norma, afirmando 
que se están sacando adelante las 
iniciativas estancadas. En ese sentido, 
hicieron el llamado a dejar “las peque-
ñeces políticas de lado” y a informarse 
de manera correcta de los procesos 
formales de reevaluación de proyectos.

QUIEBRE DE EMPRESAS

Consultados por El Día respecto al caso 
particular de la empresa Constructora 
Cosal S.A., desde el Gore indicaron que 
en relación con los estados de pago, los 
correspondientes al mes de junio en los 
proyectos de la Escuela de Barraza y 
Escuela Concentración Fronteriza de 
Tulahuén, fueron cursados y cancelados 
en los primeros días del mes en curso. 

“A la fecha, este servicio no ha re-

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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cibido de parte de la unidad técnica 
reporte de problemas financieros de la 
empresa contratista, como tampoco se 
ha recibido ningún reclamo formal de 
algún trabajador por no pago de sueldos. 
En atención a lo expuesto, mediante 
ord. Nº2452 de fecha 13/07/2023 el 
Gobierno Regional solicitó a la Dirección 
de Arquitectura un informe detallado 
del estado actual de cada contrato, 
incluyendo el avance físico y financiero, 
estado de cumplimiento de las obli-
gaciones laborales y previsionales con 
los respectivos trabajadores, acciones 
administrativas realizadas, entre otros 
aspectos relevantes del contrato”, indi-
caron desde el gobierno regional. 

 VISIÓN DE LOS GREMIOS

Consultada por El Día, desde la Cámara 
Chilena de la Construcción de La Serena 
señalan que, como industria, ha sido 
muy difícil sobrellevar el actual com-
plejo escenario que enfrentan desde 
fines de 2019.

Al respecto, su presidente, Daniel Mas, 
indica que los mayores problemas que 
han llevado a la paralización de obras 
y quiebre de algunas empresas cons-
tructoras en el país, tienen que ver con 
mayores costos de producción, retraso 
para recibir pagos con las dificultades 
propias que esto significa, excesiva 
burocracia en términos de trámites y 

permisos para la adjudicación de una 
obra y restricciones por parte de la 
banca y compañías de seguro. 

“Si bien, el precio de los materiales ha 
tendido a normalizarse, su impacto en los 
costos sigue siendo alto, de manera que 
los proyectos no han podido continuar 
por el descalce entre sus costos y los 
montos con que fueron contratados. 

A esto se suma que, en el caso de los 
proyectos de infraestructura pública, a 
nivel nacional, mandatados o no por el 
MOP, se han pagado un 25% del monto 
total de los reajustes contemplados”, 
explica Mas.

En ese contexto, el dirigente gremial  
asegura que han abordado esos puntos 
con las autoridades, porque saben que 
la manera de avanzar es colaborati-
vamente, y, “si bien, el Gobierno ha 
tomado ciertas medidas mitigantes a 
estos problemas, nos preocupa que, en 
especial, la ‘permisología’ y los tediosos 
procesos burocráticos que cruzan todos 
los proyectos de nuestra actividad, 
sigan siendo el freno para concretar 
las obras que tanto necesitamos como 
región. Por otro lado, el balance del 
funcionamiento del FOGAES como 
apoyo al sector de la construcción no 
ha sido lo que esperábamos, por lo 
que es fundamental reconsiderar su 
implementación para que realmente 
de dinamismo al sector”, manifestó el 
empresario.

En ese sentido, Mas aseguró que el 
hecho de que se paralice la construcción 
de una escuela, un policlínico o un puente 
es crítico, pues el impacto es directo a 
la comunidad, a los trabajadores y por 
cierto, a la empresa y al Estado. “No 
podemos permitirnos que esto siga 
pasando, y de manera conjunta, sec-
tor público y privado, debemos seguir 

impulsando la inversión, el empleo y el 
crecimiento de nuestra región”, afirmó, 
agregando que sus propuestas “van por 
el camino de terminar con la excesiva 
‘tramitología’, restituir la certeza jurídica, 
crear incentivos tributarios a la inver-
sión privada, planificar a largo plazo y 
generar una completa modernización 
del Estado”, expresó.

Pero, las reacciones por esta situación 
también llegaron desde el principal 
gremio empresarial de la zona. 

En efecto, desde CIDERE sostie-
nen que “la quiebra de Cosal resulta 
lamentable, por el perjuicio para sus 
propietarios, trabajadores y proveedores, 
así como por el abandono de las obras 
que estaba ejecutando. Pero también 
es muy preocupante en cuanto a las 
señales que entrega”.

Desde la organización gremial agre-
gan que “la burocracia ralentiza los 
proyectos en todas sus etapas, desde 
su formulación hasta su adjudicación y 
ejecución. A las empresas se les exige 
rapidez, pero el Estado no suele predicar 
con el ejemplo en ese ámbito”.

“Por otro lado”, añaden, “en su momento 
valoramos la medida que tomó el MOP 
de reajustar con el DS177 y que se im-
plementara con urgencia, precisamente 
para evitar el quiebre de empresas. Eso, 
al parecer, tampoco se está haciendo 
con la agilidad necesaria. Sin duda, algo 
muy frustrante”, comentaron.

DANIEL MAS
PRESIDENTE CCHC LA SERENA

Nuestras propuestas 
van por el camino 
de terminar con la 
excesiva ‘tramitología’, 
restituir la certeza 
jurídica, crear 
incentivos tributarios 
a la inversión privada, 
planificar a largo 
plazo”

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Si publicas viernes, sábado y domingo, te regalamos de lunes a miércoles.

Si publicas sábado y domingo, te regalamos lunes y martes.

Si publicas el domingo, tendrás el lunes gratis.

1

2

3

Cotiza tus avisos en: economicos@eldia.la. Fono: 512 200413  * Oferta válida solo por el mes de Julio y Agosto. 

PROMOCIÓN PARA TUS AVISOS
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Idea de rebautizar la región toma nuevo 
impulso tras presentación de proyecto de ley

ǼREGIÓN DE COQUIMBO DE GABRIELA MISTRALǼ ES EL NOMBRE PROPUESTO

La iniciativa nació de una cruzada que impulsó el alcalde 
de Vicuña, Rafael Vera, quien afirmó que existe una 
deuda pendiente con las mujeres y con el mundo de 
la cultura y la educación. Con este cambio se busca  

impulsar el turismo y la identidad de la zona. 

La senadora Yasna Provoste, junto 
a los parlamentarios Sergio Gahona, 
Matías Walker y Paulina Vodanovic, 
presentaron un proyecto de ley que 
ha ido sumando distintos apoyos 
en la zona, y que busca modificar el 
nombre de la Región de Coquimbo 
por “Región de Coquimbo de Gabriela 
Mistral”, en honor a la única mujer 
chilena ganadora del Premio Nobel 
de Literatura en 1945. 

La moción legislativa busca modificar 
la Ley N°21.074 de Fortalecimiento 
de la Regionalización del País. En 
ese sentido, según se desprende del 
proyecto de ley, “su legado literario y 
su compromiso con la educación y los 
derechos de las mujeres la convirtie-
ron en una figura fundamental de la 
literatura y la cultura latinoamericana 
del siglo XX”.

“Su poesía, cargada de emoción 
y compromiso social, sigue siendo 
leída y estudiada en todo el mundo. 
Su visión humanista, su defensa de la 
justicia y su pasión por la educación 
la convierten en una figura inspira-
dora para generaciones presentes y 
futuras”, añade el texto.

Además, la idea de homenajear 
a la ganadora del Premio Nobel de 
Literatura y el Premio Nacional de 
Literatura de Chile (1951), incluso ha 
sido bien recibida por el Presidente 
Gabriel Boric.  

En la presentación de la iniciativa, 
la senadora Yasna Provoste (DC), 
dijo que “se requiere de un home-
naje perdurable y que recuerde a las 
futuras generaciones la importancia 
de Gabriela Mistral. El renombrar a la 
Región de Coquimbo en su honor es 
un acto de justicia”.

Otro de los firmantes, el senador 
Matías Walker, señaló que “he apo-
yado este proyecto que nace de una 
iniciativa del alcalde de Vicuña, Rafael 
Vera, con el objeto de agregar a la 
denominación ‘Región de Coquimbo’, 
la de ‘Región de Coquimbo de Gabriela 
Mistral’, emulando la denominación 
que se ha hecho en otras regiones, 
por ejemplo, en el caso de la Región 
de Aysén del general Carlos Ibáñez 
del Campo”. 

“Me parece que Gabriela Mistral, por 
lejos, es la personalidad más relevante 
en la historia de la región. Premio 
Nobel, la primera mujer en ganarlo, 
que no sólo nació en el valle de Elqui, 
sino que además sirvió como profesora 

en dicho lugar. Es una iniciativa que 
además ha compartido el alcalde de 
Paihuano, Hernán Ahumada, y que en 
nada altera el nombre original de la 
Región de Coquimbo, ya que agrega 
esa denominación” recalcó Walker.

Para el senador demócrata, “tiene 
además la relevancia de que será la 

primera región en Chile en llevar el 
nombre de una mujer, una profunda 
humanista que colocó a nuestro país 
y a la región en el sitial más alto de 
la historia. Creo que, además, repre-
sentaría una ventaja desde el punto 
de vista turístico el identificar a la 
zona con Gabriela Mistral, la Ruta 
Mistraliana, y todo lo que tiene que ver 
con el patrimonio histórico, cultural, 
literario y educacional”.

En esa línea, el senador Sergio 
Gahona comentó que “sin duda que 
Gabriela Mistral es un icono de la cul-
tura, identidad y educación de nuestra 
región, y en Chile, su importancia no 
ha sido suficientemente reconocida. 
Por ello mi apoyo para que saldemos la 
deuda con Gabriela Mistral. Además, 
creo importante que, al menos, una 
región de Chile lleve el nombre de 
una mujer y si es meritorio y con el 
tiempo, se sumen más”.

ALCALDES ELQUINOS 
VALORARON INICIATIVA 

Rafael Vera, alcalde de Vicuña y 
uno de los principales impulsores de 
la idea, comentó que “esta es una 

iniciativa que nació hace unos 15 
meses atrás cuando le mandamos un 
oficio al Presidente de la República 
solicitando rebautizar el nombre de 
la región como Región de Coquimbo 
de Gabriela Mistral”. 

“En aquella oportunidad se sumaron 
instituciones tan importantes como 
Pen Chile o la Sociedad de Escritores 
de Chile, y no es menor que, cuando 
en sus primeros años Gabriela Mistral 
tuvo problemas con los escritores, 
ahora sean los primeros que se sumen  
a esta cruzada” explicó Vera.

El edil vicuñense relató que después 
se fueron sumando otras instituciones 
como la Universidad Gabriela Mistral, 
la Fundación Gabriela Mistral en 
Estados Unidos, así como también 

La idea de 
rebautizar a 
la región no 
es nueva y 
cada cierto 
tiempo vuelve 
a ponerse en 
el tapete. Pero 
los impulsores  
esperan que 
con este pro-
yecto de ley, 
pronto sea 
una realidad.
LAUTARO CARMONA

RAFAEL VERA
ALCALDE DE VICUÑA

Estamos felices y 
entendemos que este 
no es el triunfo de 
una comuna o de una 
autoridad, sino que 
lo es de la razón y de 
colocar en valor a las 
mujeres”

MATÍAS WALKER 
SENADOR

Me parece que 
Gabriela Mistral, 
por lejos, es la 
personalidad más 
relevante en la historia 
de la Región de 
Coquimbo”

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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el Colegio de Profesores. “Lo mismo 
han hecho una cantidad importante 
de figuras del mundo de la cultura y 
la televisión” agregó. 

“Considerando que hay tres regiones 
que tienen nombre de hombres y 
asociados a la guerra, esto también 
es un reconocimiento a las mujeres, 
en especial Gabriel Mistral, que está 
vinculada a la cultura” sostuvo Vera. 

En cuanto a la presentación del 
proyecto de ley, afirmó que “en abril 
del año pasado tuvimos una con-
versación con los senadores, y en 
particular con Yasna Provoste, quien 
me indicaba que estaban disponibles, 

y, hace un tiempo, hablando con ella,  
me decía que la iniciativa ya estaba 
terminada y que estaban esperando 
que el Presidente tomara una decisión 
desde el Ejecutivo”. 

El alcalde de Vicuña comentó que 15 
meses de espera era mucho tiempo. 
“Por eso la senadora Yasna Provoste 
ha invitado a otros parlamentarios 
a que se sumen a esta iniciativa, y 
valoramos que tanto Sergio Gahona 
y Matías Walker se hayan incluido en 
esto. Sabemos que también Paulina 
Vodanovic, que tiene un gran amor 
por la región, también se ha hecho 
parte, entre otros senadores que han 

mostrado su interés” añadió.
“Claramente estamos felices y en-

tendemos que este no es el triunfo 
de una comuna o de una autoridad, 
sino que lo es de la razón, de colocar 
en valor aquellas cosas importantes, 
y si esto se diese, sería un recono-
cimiento a las mujeres, al mundo 
de la cultura, a la educación, y que 
también, se proyecta que actividades 
tan importantes como el turismo se 
pueden ver fortalecidas” recalcó Vera. 

“Esperamos que desde el Senado 
salga esta ley, pase a la Cámara de 
Diputados y que el día de mañana se 
promulgue. Creemos que ante todos 

los ojos, esta es una buena decisión 
y coloca en valor la figura de la mujer 
más trascendente en la historia de 
nuestro país”, agregó.

Por su parte, Hernán Ahumada, edil 
de Paihuano, comentó que “junto 
al alcalde de Vicuña, Rafael Vera, y 
varios parlamentarios, no solamente 
de la Región de Coquimbo, sino que 
del país, estamos potenciando la idea 
de cambiar el nombre de la región, 
sumarle ‘de Gabriela Mistral’, en honor 
a esta gran poetisa a nivel mundial, 
que, por lo demás, sus restos morta-
les, por petición de ella, descansan 
en Montegrande”.
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Ministro de las Culturas encabezará 
concierto en homenaje a Jorge Peña Hen

MÁS DE 450 NIÑOS, NIÑAS Y JÓVENES DE ORQUESTAS DE LA REGIÓN

Este masivo evento se realizará este sábado a las 18:00 
horas en el Coliseo Monumental de La Serena, y se 

enmarca en las actividades de conmemoración de los 50 
años del Golpe de Estado en Chile y de la Semana de la 

Educación Artística 2023.

Si bien, se esperaba contar con la 
presencia del Presidente Gabriel Boric, 
quien regresa este sábado al país 
desde su gira por el Viejo Continente, 
finalmente no podrá asistir al gran 
homenaje que recibirá mañana el 
destacado músico serenense, Jorge 
Peña Hen.

En efecto, se trata de un gran evento 
que consistirá en la realización de 
un concierto que se llevará a cabo 
desde las 18:00 horas, en el Coliseo 
Monumental, instancia en el que 
participarán 12 elencos y más de 
450 niños, niñas y jóvenes músicos 
de la Orquesta Sinfónica Juvenil de 
Coquimbo y de otras orquestas de la 
comuna-puerto, Ovalle y La Serena. 

Además, dicha actividad - a la que 
sí asistirá el ministro de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, Jaime de 
Aguirre - será transmitido vía streaming 
por la plataforma del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio,  
chilecultura.gob.cl.

COLABORACIÓN

Cabe destacar que el concierto 
de este sábado se enmarca en las 
actividades de conmemoración por 
los 50 años del Golpe de Estado de 
1973, impulsadas y coordinadas por 
el Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio. 

Además, tiene como antecedente,  
la Semana de Educación Artística 
(SEA) realizada entre el 15 y el 19 de 
mayo de 2023. Es en ese contexto 
que la actividad también cuenta con la 
colaboración de las instituciones que 
forman parte de la SEA (Ministerio de 
las Culturas, Ministerio de Educación, 
Unesco, Fundación Orquestas Juveniles 
e Infantiles de Chile-FOJI, etc.), y 
otras que representan a la Región de 
Coquimbo, como las municipalidades 
de La Serena y Vicuña, o la Universidad 
de La Serena.

Al respecto, el ministro, Jaime de 
Aguirre indicó, a medios nacionales, 
que  “con este homenaje a Jorge Peña 
Hen queremos agradecer, en nombre 
de tantos, niños, niñas y jóvenes que 
han conocido y encontrado en la 
música, un camino y sentido de vida. 
Son ellos y ellas quienes reciben la 
incalculable herencia artística para 
aprender, formarse musicalmente y 
para traer su memoria al presente y 
construir un futuro donde su legado 

permanezca vivo”.
A su vez , seremi de las Culturas, 

Cedric Steinlen, ratificó a El Día que 
este año, la Semana de la Educación 
Artística está dedicada a la memoria 
del maestro Jorge Peña Hen.

“Es en ese contexto que surge la 
idea de hacer este concierto, pues-

to que el lema de esta edición fue 
‘Crear universos colectivos’, siendo 
el músico un creador de universos 
colectivos por excelencia, al forjar la 
creación de coros, orquestas y escue-
las artísticas experimentales que en 
estos más de 50 años, han dejado 
huella en generaciones de músicos. 

Este sábado lo homenajearemos y le 
agradeceremos en nombre de tan-
tos, niñas, niños y jóvenes que han 
conocido y encontrado en la música 
un camino y sentido de vida”, afirmó 
Steinlen.

 CONVOCATORIA REGIONAL 

La propuesta de la fundación FOJI 
fue convocar a orquestas infantiles y 
juveniles de la Región de Coquimbo 
interesadas en participar del concierto, 
y sumarse a su orquesta regional, 
de tal manera de integrar más ni-
ños, niñas y jóvenes al homenaje, 
independiente del nivel de avance y 
desarrollo musical de sus integrantes.

Dado el entusiasmo manifestado por 
otros elencos de estas características 
en la región, se decidió ampliar el 
número de orquestas participantes, 
llegando a 12 elencos y más de 450 
músicos.

El concierto utilizará la totalidad de 
la cancha del Coliseo Monumental de 
La Serena como escenario, usando 
sólo una de las galerías disponibles, 
por lo que se contará con un aforo 
aproximado de 2.800 espectadores.

Para la adecuada preparación y 
desarrollo del concierto, FOJI y los 
directores seleccionados para la pre-
sentación definieron un repertorio 
que fue entregado a las direcciones 
de las orquestas participantes. Los 
tres ensayos generales con la tota-
lidad de los músicos se realizarán 
durante los días previos y el mismo 
día del concierto. Los directores serán 
Juan Pablo Aguayo y Daniel Flores.

Jorge Peña 
Hen obtuvo 
uno de sus 
mayores lo-
gros, al crear 
la primera 
Orquesta Sin-
fónica Infantil 
de Chile y La-
tinoamérica, 
formada en su 
mayoría por 
niños de esca-
sos recursos.
CEDIDA

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Jorge Washington Peña Hen nació el 16 de enero de 1928 en la ciudad de Santiago. 
Fue un destacado músico y compositor reconocido por dedicar su vida a la docencia. 
En 1964 obtuvo uno de sus mayores logros, al crear la primera Orquesta Sinfónica In-
fantil de Chile y Latinoamérica, formada en su mayoría por niños de escasos recursos 
que buscó en las escuelas más pobres de La Serena. Un año después fundó la Escuela 
Experimental de Música de La Serena en 1965, dependiente de la Universidad de Chile, 
a través del Ministerio de Educación, dando lugar a las primeras orquestas infantiles 
de Chile, fusionando la enseñanza musical con la vivencia instrumental en la etapa 
básica de la educación. 
Fue militante del Partido Socialista. El 19 de septiembre de 1973 fue detenido y llevado 
al Regimiento Arica, en la ciudad de La Serena. Luego de ser torturado, el 16 de octubre 
es fusilado junto a otros 14 prisioneros por militares de la “Caravana de la Muerte”, 
comitiva liderada por el general Sergio Arellano Stark, que acabó con la vida de 97 
presos políticos en total. El 12 de diciembre de 1998, los restos del insigne músico y 
maestro fueron sepultados en el Parque Pedro de Valdivia de La Serena.

El gran maestro
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Aprueban patentes de locales de venta de 
alcohol pese a cuestionamientos de vecinos 

EN EL SECTOR ORIENTE DE LA SERENA

Aunque tenían informes 
negativos por parte de 

las juntas de vecinos, los 
concejales aprobaron la 

renovación de los permisos 
de distintos locales y pubs 

ubicados en la avenida 
Guillermo Ulriksen. 

Entre los argumentos 
de las autoridades, 

afirmaron que el sector 
pasó a ser comercial 
y no exclusivamente 

habitacional.

Eran nueve las patentes cuestionadas 
de acuerdo a información recibida 
tanto por juntas de vecinos, seguridad 
ciudadana y la Superintendencia del 
Medio Ambiente, las que debía revisar 
el concejo municipal durante la pasada 
sesión del cuerpo colegiado.

Entre ellas estaba la Botillería Norte, 
ubicada en el sector de Las Compañías, 
Comida Urbana Roca en la avenida 
Francisco de Aguirre, Invictus Bar y 
Jardín Ulriksen, ambas en el sector 
oriente, y Jardín Huanhualí.

Mientras, en el casco histórico, se 
encontraban con observaciones el 
Club Edith, el local Yesterday y El 
Secreto, este último, con patente de 
restaurante y cabaret. 

El primer local en ser evaluado fue la 
Botillería Norte, ubicada en el sector 
de Las Compañías, que se encuentra 
observada por la Junta de Vecinos 
N°17 Los Pedernales, quienes re-
velaron la ocurrencia de situaciones 
negativas, como la acumulación de 
envases en diferentes sectores. A la 
reunión asistieron 39 vecinos para 
la votación.

No obstante, tras el debate, la patente 
de la botillería fue aprobada por 10 
votos a favor y una abstención.

DEBATE POR LOS LOCALES 
DE ULRIKSEN 

No obstante, los análisis se concen-

traron en abordar la situación de los 
locales que se encuentran en el sector 
oriente de La Serena, como el Invictus 
Bar, ubicado en calle Ulriksen, que 
cuenta con patente de restaurante 
y expendio de bebidas alcohólicas.

Dicha patente fue cuestionada por 
la Junta de Vecinos San Joaquín, la 
cual, se mostró en desacuerdo con el 
funcionamiento de este local, bási-
camente, debido a ruidos molestos, 
karaoke y eventos hasta altas horas de 
la madrugada, afectando la calidad de 

vida de los vecinos. Además, habrían 
molestias por desórdenes, presencia 
de personas en estado de ebriedad y 
peleas, así como también vehículos 
mal estacionados. 

En la votación, 170 vecinos lo hicie-
ron en contra, 3 a favor y uno aprobó, 
pero exigiendo que el local debiese 
respetar el volumen y el horario de 
funcionamiento.

Al momento de deliberar, la con-
cejal  Carmen Zamora dio a conocer 
que se reunió con los dueños por la 
ley de Lobby. “Este local había sido 
revisado en años anteriores. Como 
parte de la conversación que tuve con 
el representante, señalaba que ellos 
no tienen ni animadoras ni karaoke, 
pero sí lo tiene, y, por lo mismo, pediré 
una fiscalización”, afirmó, solicitando 
fiscalizar de paso, a otro local ubicado 
en las cercanías: Kebab House.

“Como están todos muy cercanos, 
evidentemente los ruidos se comparten 
en la vía pública, y quiero anotar que 
se realice una fiscalización para poder 
comprobar que se esté cumpliendo. 
Es importante que ellos hayan resta-
blecido lo que se les solicitó y, si bien 
es cierto, la opinión de los vecinos 
del entorno es muy relevante, no 
alcanza a ser vinculante. Tampoco 
está comprobado, porque entiendo 
que no existen multas por parte de 
Carabineros u otras entidades, la 
existencia de ebrios o riñas como se 

denuncia” agregó.
Por su parte, la concejal Daniela 

Norambuena, explicó que también 
tuvo una reunión, vía ley del Lobby, 
con uno de los representantes del 
local, y, “de acuerdo a las presenta-
ciones que hay, y las dudas que se 
generan por lo que han presentado 
los vecinos, me voy a abstener”.

Y pese a los reclamos de la junta de 
vecinos, el concejal Daniel Palominos 
decidió aprobar la renovación de 
patentes, asegurando que “los lo-
catarios no son responsables de lo 
que sucede en la calle”. 

A su vez, el concejal Félix Velasco 
sostuvo que no tener “ningún ante-
cedente concreto y a la vista para 
poder rechazar la patente. Se ve 
que hay posibilidades del locatario 
de hacer mejoras. También arrendó 
un espacio para espaciamientos, 
entonces, no hay un mayor análisis 
que se pueda hacer”.

Por su parte, el concejal Camilo Araya 
apuntó a los cambios que han tenido 
diversos sectores de la ciudad que, 
de ser residenciales, han pasado a ser 
comerciales, y, el sector de Ulriksen, 
iría en esa dirección. 

“Con el tiempo se han ido trans-
formando. Hoy en avenida Ulriksen 
tenemos un sector comercial, donde 
hay muchos locales. Desde ese punto, 
al ver quien emite más ruidos o tiene 
más problemas de estacionamientos, 
se hace complejo poder culpar a 
un local y no a otro. Por lo que hay 
que tener un criterio unificado para 
todos”, afirmó.

De esta forma, tras el debate, los 
concejeros y el alcalde Roberto Jacob 
aprobaron la patente del Invictus Bar.

Otro de los locales cuestionados fue 
Jardín Ulriksen, cuyos cuestionamien-
tos eran similares, pero, finalmente, 
su patente también terminó siendo 
aprobada por el concejo municipal. 

CAMILO ARAYA
CONCEJAL DE LA SERENA

Al ver quien emite 
más ruidos o tiene 
más problemas de 
estacionamientos, es 
complejo poder culpar 
a un local y no a otro.  
Se debe tener un 
criterio unificado”

CARMEN ZAMORA
CONCEJALA DE LA SERENA

Si bien es cierto, la 
opinión de los vecinos 
del entorno es muy 
relevante, no alcanza a 
ser vinculante”

El desarrollo urbano y comercial del sector oriente de La Serena ha tenido distintos efectos 
en la vida cotidiana de las personas que viven en ese lugar.

LAUTARO CARMONA

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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COLEGIO SANTA TERESA EN ILLAPEL
REQUIERE:

PROFESOR(A) DE INGLÉS 25 HORAS, 
PARA REEMPLAZO POSTNATAL.

Enviar C.V al correo santateresaillapel@gmail.com

Radiografía a las incautaciones de 
armas en la Región de Coquimbo

LA CONURBACIÓN CONCENTRA EL MAYOR NÚMERO DE DECOMISOS 

Ya son 110 armas las que ha decomisado Carabineros a 
través de distintos operativos en terreno. Esto se suma 

a las más de 200 que han sido retiradas mediante la 
campaña de entrega voluntaria. Diario El Día analizó 
las comunas y sectores, donde se han generado más 

incautaciones.

El pasado 9 de julio, Carabineros de 
la Sexta Comisaría Las Compañías 
detuvo a un hombre que atemorizaba 
a los vecinos del pueblo de El Romero, 
realizando disparos en la vía pública. 
Se le decomisaron, entre otras cosas, 
una pistola y una escopeta, ambas 
con su respectiva munición. Tres días 
antes, carabineros especializados del 
OS7 concluían una investigación en 
el sector de San Pedro de Quiles, en 
Punitaqui, con un decomiso de más 
de 37 kilos de droga y la incautación 
de un rifle y dos pistolas. Y esa misma 
semana, la policía uniformada detuvo 
durante un patrullaje preventivo, a 
un individuo que transitaba frente al 
mall de La Serena, con una escopeta 
en su mochila.  

Estos, son sólo algunos de los úl-
timos procedimientos policiales con 
incautación de armas y representan 
parte de las ya 110 armas de fuego 
decomisadas por Carabineros mediante 
operativos en la región, cifra que su-
pera ampliamente los 80 artefactos 
sacados de circulación durante los 
primeros seis meses de 2022.

“Aquí estamos viendo los resultados 
del trabajo en terreno realizado por 
los carabineros en toda la Región 
de Coquimbo, que refleja nuestro 
compromiso con el Plan ‘Calles sin 
Violencia’, abordando directamente 
dos de los cuatro ejes principales del 
mismo: un patrullaje policial reforzado 
y una mayor fiscalización y control 
de armas”, indicó el Jefe de la Zona 
de Carabineros Coquimbo, General 
Juan Muñoz. 

En el desglose, un 65% de las armas 
fueron incautadas en la Provincia del 
Elqui, y si bien, aquí se da cuenta 
de dos aparatos decomisados en 
Andacollo y tres en Vicuña, lo cierto 
es que casi la totalidad de las ar-

La mayoría de las armas decomisadas -casi la mitad - corresponden a pistolas. CEDIDA

mas corresponde a la conurbación 
La Serena-Coquimbo, con 35 y 31 
dispositivos respectivamente. 

Mientras, en Limarí y Choapa se 
observa un aumento significativo en 
las incautaciones, que prácticamente 
se duplicaron en ambos sectores. Aquí, 
la mayor cantidad de armas ha sido 
decomisada en las propias capitales 
provinciales, con 22 de 30 en Ovalle 
y 5 de 9 en Los Vilos respectivamen-
te. La mayoría de ellas -un 50% -, 
corresponde a pistolas, mientras que 

14 son revólveres, 11 son escopetas y 
5 son rifles, además de 9 elementos 
a fogueo y 14 artesanales. 

“Seguiremos con las estrategias 
que tienen impacto. Esta es una de 
ellas. Menos armas es más seguridad 
y estas armas que son sacadas de 
circulación, ya no están en manos 
de delincuentes ni ponen en peli-
gro a nuestra comunidad. Desde el 
Gobierno seguiremos apoyando y 
entregando las herramientas para 
que Carabineros pueda cumplir cada 

día mejor su labor”, dijo al respecto 
el delegado presidencial regional, 
Rubén Quezada.

Resultados en terreno que también 
se suman a las más de 250 armas que 
Carabineros ha recibido de manos de 
la comunidad, a través de entregas 
voluntarias. “Aquí estamos hablando 
de armas que no entrarán al circuito 
delictual, lo que representa una im-
portante señal preventiva para toda 
la comunidad. Este es un trabajo 
silencioso pero efectivo, donde los 
vecinos tienen un rol fundamental, ya 
que nace desde la decisión personal 
de entregar un arma y con ello, evitar 
que reciba un mal uso”, señaló el 
General Muñoz.

En lo que va del año, son 103 ar-
mas recuperadas a través de entre-
ga voluntaria en La Serena, 58 en 
Coquimbo, 30 en Vicuña y 41 en la 
Provincia Limarí. 

Andacollo  2
Coquimbo  31
La Serena  35
Vicuña  3
Monte Patria  5
Ovalle  22
Punitaqui  2
Río Hurtado  1
Canela  1
Illapel  2
Los Vilos   5
Salamanca  1
Total  110

Armas incautadas en 
procedimientos por 
comuna en 2023

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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PAGAN 2 Y DISFRUTAN 3

VACACIONES DE INVIERNO

Contacto: +569 41767395
reservas@ovallecasinoresort.cl

KEO HOTEL

SUJETO A DISPONIBILIDAD, CUPOS LIMITADOS. VIGENCIA DE USO HASTA EL 31 DE 
JULIO 2023. ACCESO LIBERADO A PISCINAS TEMPERADAS, HIDROMASAJES Y 
SAUNAS (PARA MAYORES DE 14 AÑOS)

VACACIONES DE INVIERNO1 noche para 3
Incluye:

Estadía 1 noche para 3, en base habitación 
superior
Desayuno Buffet
Acceso a Samay Spa
(Sauna y Piscinas de hidromasajes)

99.000$
en base a habitación 

superior

Vecinos de La Higuera protestan contra el 
Área Marina del Ministerio de Medio Ambiente

CRITICARON AL GOBIERNO 

Las personas llegaron 
hasta la Ruta 5 para acusar 

escasa participación 
ciudadana durante el 

proceso de elaboración y 
excesivo protagonismo de 

las ONGs y fundaciones. 
Además, denuncian la 
intención de frenar el 

progreso para sus familias, 
al dejar fuera el desarrollo 

industrial, portuario y las 
plantas desaladoras. 

Su total descontento por la escasa 
participación ciudadana y el estanca-
miento que generará el Área Marina 
Costera Protegida de Múltiples Usos 
que impulsa el Ministerio de Medio 
Ambiente, manifestó un grupo de 
vecinos de la comuna de La Higuera 
que llegaron hasta la Ruta 5 en señal 
de protesta. 

Los manifestantes expresaron que 
esto se debe a la insistencia de las 
autoridades por no escuchar sus 
demandas, a pesar de las cartas y 
solicitudes que han hecho llegar a la 
seremi y ministra Maisa Rojas.

“No nos dejan más opción que lle-
gar hasta la Ruta 5 porque el seremi 
no nos ha dado ninguna respuesta 

frente a nuestros requerimientos 
para que no nos dejen sin desarrollo 
y sigue mintiendo. Insistimos que 
sólo participaron 56 personas de 
La Higuera y Freirina en los talleres 
informativos que organizaron. Sólo 
La Higuera tiene 4.500 habitan-
tes. Además, dejan fuera las plantas 
desaladoras, el desarrollo industrial 
y ni siquiera nos han preguntado la 
opinión de los vecinos que queremos 
dejar atrás la pobreza y buscamos un 
mejor futuro para nuestras familias”, 
sostuvo Yonatan Rojas, presidente 
de la asociación comunal.

“Vamos a seguir manifestándonos 
donde consideremos necesario para 
que las autoridades escuchen que La 
Higuera no quiere esta área marina 
de la forma en que la está haciendo 
el Ministerio de Medio Ambiente. El 
seremi Leonardo Gros miente porque 
dice que se ha hecho mucha partici-
pación y eso no es real. Sólo invitó a 

las ONGS que no son de la comuna 
y que no les importa nuestro futuro. 
Este Gobierno baila al ritmo de las 
ONGs y las fundaciones”, indicó Andrea 
Flores, dirigenta de Caleta Hornos.

“Los jóvenes de La Higuera estamos 
presentes porque no queremos que 
otras personas decidan por nosotros y 
nos dejen sin oportunidades. Por eso 
hay varios de nosotros acá, estamos 
cansados de que se nos pase a llevar 
y nos dejen en la pobreza”, manifestó 
Francisca Rivera, dirigente juvenil de 
la comuna.  

“Se han hecho reuniones a cuatro 
paredes. Los pueblos interiores no 
tienen idea de esto. A la misma ca-
pital de la comuna la dejaron fuera. 
Vamos a llegar hasta las ultimas 
consecuencias”, indicó por su parte, 
Sergio Álvarez, dirigente de Punta 
Colorada. 

“Nos quieren dejar sin agua y ni 
siquiera nos han preguntado. El área 

marina es más sequía para nuestra 
comuna. Necesitamos el agua para 
vivir y nos quieren dejar sin desala-
doras. Las autoridades nos mienten, 
por eso están presentes acá todas 
las localidades”, señaló en tanto, 
Maricel Varas, otro dirigente de Punta 
Colorada. 

El Área Marina Costera es una inicia-
tiva del Ministerio de Medio Ambiente, 
que está a la espera de ser aprobada 
por el Consejo de Ministros para la 
Sustentabilidad y el Cambio Climático.  
Los dirigentes acusan que en la sesión 
de este organismo del pasado viernes 
7 de Julio, el seremi Leonardo Gros 
faltó a la verdad al decir que tuvo 
una amplia participación, dado que 
en los 14 talleres que se realizaron 
en La Higuera y Freirina participaron 
56 personas, sólo de las localidades 
costeras, y la mayoría pertenecientes 
a ONGs que se oponen a los proyectos 
de inversión en la zona.

Un grupo de 
vecinos de 
La Higuera 
se tomó la 
carretera para 
manifestar 
su descon-
tento con el 
proyecto de 
área marina 
protegida. 
CEDIDA

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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 UF 21.07.23: $ 36.072,33 DÓLAR COMPRADOR: $817,50 DÓLAR VENDEDOR: $817,20 IPC JUNIO: -0,2% IPSA:+0,04%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 6.322,92 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,04% y cerró en 
32.369,84 puntos. 

Falta de lluvias y cambios en proyecto INCO 
disminuyen pronóstico de producción de cobre

SEGÚN CIFRAS DE ANTOFAGASTA MINERALS

El proyecto de Infraestructura Complementaria de Los Pelambres, incluye una planta desa-
ladora que se encuentra ubicada en el sector costero de Los Vilos. 

LAUTARO CARMONA

Si bien, la proyección de la 
firma bajó de 710 a 670 mil 

toneladas de producción 
como máximo, ésta 

espera invertir más de 
1.900 millones de dólares 
durante el presente año, 

los que junto con asegurar 
el funcionamiento 

de sus operaciones, 
permitirán terminar la 

construcción del proyecto 
de Infraestructura 

Complementaria de Minera 
Los Pelambres.

Antofagasta Minerals disminuyó su 
pronóstico para la producción de cobre 
de este año debido a reprogramacio-
nes en el proyecto de Infraestructura 
Complementaria (INCO) de Minera 
Los Pelambres y a la falta de lluvias 
en la Región de Coquimbo. 

De este modo, la proyección bajó de 
710 a 670 mil toneladas máximas 
con un costo neto de US$1,65 la libra 
después de créditos por subproductos. 

“A razón de las constantes e intensas 
marejadas asociadas al fenómeno 
climático de El Niño, en el último 
trimestre hubo reprogramaciones 
en las actividades de término de las 
obras marinas de la planta desalini-
zadora que Minera Los Pelambres 
está construyendo en Los Vilos, las 
que ahora se encuentran práctica-
mente finalizadas. Además, se ha 
necesitado un tiempo adicional para 
completar la ampliación de su planta 
concentradora. Ambas iniciativas 
terminarán su puesta en marcha du-
rante este segundo semestre. Como 
consecuencia de estas condiciones 
y la falta de precipitaciones, hemos 
actualizado las estimaciones de pro-
ducción para este curso”, afirmó su 
presidente ejecutivo, Iván Arriagada. 

Pese a ello, agregó que esperan 

invertir más de 1.900 millones de 
dólares durante este 2023, recursos 
que junto con asegurar el correcto 
funcionamiento de sus operaciones, 
permitirán terminar la construcción 
del proyecto INCO en el sector costero 
de la comuna de Los Vilos. 

Respecto a la planta desaladora, ésta 
produjo, en promedio, 160 litros por 
segundo de agua en junio, por lo que 
se espera que, en los próximos meses, 

alcance su capacidad de diseño. 
“Estamos observando una resiliencia 

en la demanda por el cobre a medida 
que se sigue avanzando en la meta 
global de descarbonización. Es un 
metal esencial para la transición 
energética, lo que sustenta nuestra 
aspiración de lograr una producción 
anual de 900 mil toneladas en los 
próximos años”, señaló Arriagada. 

POTENCIAL DE PRODUCCIÓN 

Para el presidente del Consejo 
Regional Minero de Coquimbo 
(Corminco), Juan Carlos Sáez, existen, 
sin embargo, algunas situaciones que 
han perjudicado el trabajo desarrollado 
por Los Pelambres. 

“En primer lugar, se encuentra la 
escasez hídrica que lleva afectando 
a la zona desde hace varias décadas, 
pero también están problemáticas 
de orden social como los constantes 
cortes de caminos y que no han sido 
solucionados por la autoridad. Esto es 
tremendamente peligroso porque los 
expone a escenarios de paralización”, 
manifestó. 

Por lo mismo, el líder gremial espera 
que este descenso en los pronósticos 
anuales de producción de cobre sean 
una contingencia y no una tendencia 
que se pueda llegar a extender en el 
tiempo. 

“Como gremio nos negamos a que 
las cosas no se lleven a cabo bien en 
la región. Estoy absolutamente seguro 
de que Minera Los Pelambres tiene 
el potencial para producir 20, 30 e 
incluso más porcentaje que el actual, 
escenario que se traduce en millones 
de dólares en beneficio del Producto 
Interno Bruto local”, sostuvo. 

En ese sentido, el presidente de 
Corminco dijo que hay que ir a bus-
car ese mineral que se encuentra 
aún dentro de la faena y para eso, el 
gobierno debe ayudar a crear tran-
quilidad social. 

“Allí las autoridades y en compañía de 
la justicia, tienen que intervenir para 
que haya un diálogo fructífero entre 
las entidades productivas además 
de las comunidades aledañas. Al 
mismo tiempo, un plan ordenado y 
de ejecución rápida, para dejar agua 
disponible para los diferentes proce-
sos”, concluyó. 

EIA FUE APROBADA EN 2018

Cabe recordar que el proyecto 
INCO cuenta con su Resolución de 
Calificación Ambiental (RCA) otorga-
da en febrero del año 2018 después 
de la decisión favorable unánime 
de la Comisión Regional de Medio 
Ambiente de Coquimbo, tras revisar 
su Estudio de Impacto Ambiental 
(EIA) presentado por MLP. 

En éste se incluyó la totalidad de las 
particularidades de la iniciativa, así 
como las acciones que se ejecutarán 
para asegurar el cuidado del medio 
ambiente.

JUAN CARLOS SÁEZ
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL 
MINERO DE COQUIMBO 

Estoy absolutamente 
seguro de que Minera 
Los Pelambres tiene 
el potencial para 
producir un 20, 30 e 
incluso más porcentaje 
de cobre que lo actual”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl Dato: 

La planta desaladora, que se encuen-
tra inserta en el proyecto de Infra-
estructura Complementaria (INCO), 
y que funcionará bajo el principio de 
osmosis inversa, contará con obras 
marinas de captación del recurso 
hídrico, descarga de salmuera y un 
sistema de impulsión-conducción del 
elemento desalado, entre la estación 
de bombeo ubicada en las instalacio-
nes costeras de las faenas, hasta la 
estación de recirculación existente, 
la cual operará en el área industrial  
de El Mauro.

Osmosis inversa 
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Gobernadora por baja inversión regional: “aún 
no se ha transferido recursos a fundaciones” 

TRAS CONOCERSE ÚLTIMAS CIFRAS 

En el gobierno regional destacan que la mayor parte de la inversión local se ha concentrado 
en la concreción de proyectos de infraestructura. 

CEDIDA

La máxima autoridad de la región, Krist Naranjo, aclaró 
que, los actuales números de ejecución presupuestaria 

que colocan a la zona como la más rezagada a nivel 
nacional en este ítem, se explican porque no se han 

inyectado recursos a estas entidades, motivo por el cual 
otras zonas del país aparecen con una inversión 

regional más alta.

Más de $22.663 millones ha in-
vertido el gobierno regional al cierre 
del mes de junio del año 2023, 
equivalente a un 29% de ejecución 
presupuestaria. Esto es, más de 17 
puntos arriba respecto al año pa-
sado, con un fuerte sello en áreas 
de la salud, educación y fomento 
productivo, todos en obras de infra-
estructura y programas, aportando 
de paso, a la contratación de mano 
de obra en la Región de Coquimbo.

Al desglosar este 29%, la cifra revela  
que $11.303 millones se han gasta-
do en proyectos de infraestructura, 
equivalentes al 50% del gasto total. 
Pero a eso se le debe sumar otros 
proyectos de obras como los FRIL 
que suman un 4% y saneamientos 
sanitarios, con un 2%.

Y si bien, la ejecución presupues-
taria en la Región de Coquimbo 
aparece como la más baja a nivel 
país, la gobernadora Krist Nraanjo 
asegura que la inversión va dentro 
de los plazos establecidos. Además, 
subraya que estos números se ex-
plican porque,  a diferencia de otras 
regiones, desde Coquimbo no se 
ha transferido aún recursos de 
asignación directa a fundaciones, 
corporaciones y a otros servicios, 
frente a lo cual, hace hincapié en 
que más de un 56% del gasto esta 
enfocado en obras físicas.

Al respecto, la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, se mantiene optimista 
sobre la marcha de la inversión local, 
pues, asegura, “llevamos casi tres 
veces más de ejecución presupues-
taria en comparación a la misma 
fecha del año pasado. Eso es un 
buen indicio del trabajo planificado 
que estamos ejecutando”.

Sobre el traspaso de recursos a 
fundaciones, la gobernadora reitera 
que “ese gasto, que es notorio, aún 
no se da en nuestra región, porque 
queremos hacer las cosas bien en un 
área que hoy está tan cuestionada 
públicamente”. 

En ese sentido, Naranjo sostuvo 
que el fuerte de la inversión local 
está en obras de infraestructura. 
“Más del 50 % de nuestra actual 
ejecución presupuestaria se está 
gastando en esta materia, y eso 
nos convierte a nivel nacional como 
uno de los gobiernos regionales 
con mayor gasto en obras. Esto sin 
duda es una señal positiva porque 
estamos abarcando no sólo obras 

para mejorar la calidad de vida de 
los habitantes sino que también, con 
estas iniciativas, estamos generando 
mano de obra. Ese es nuestro foco 
y no nos perdemos en ello”, aseveró.

LOS PROYECTOS

Según los datos del Gore, y al des-
glosar las inversiones por provincia, 
se revela que, en la Provincia del 
Choapa, se han invertido más de 
$3.477 millones. 

Entre las obras destacadas se 
encuentran la construcción del 
Estadio Municipal, las Soluciones 
Sanitarias de Huentelauquén Sur y 
la reposición de la Escuela Básica 
de Canela. También se ha llevado 
a cabo la construcción del Edificio 
Consistorial, el mejoramiento de la 
Plaza Sergio Silva y la construc-
ción de la Plaza Lo Muñoz en Los 
Vilos. Asimismo, se ha realizado 
la reposición de la Posta de Salud 
Rural Huintil, del Jardín Infantil Mi 
Pequeño Tesoro y se ha llevado a 
cabo el mejoramiento integral del 
Acceso Sur y la reposición de la 
Avenida Ignacio Silva en Illapel. Otros 
proyectos incluyen la habilitación de 

la Base Samu y la adquisición del 
camión limpiafosas en Salamanca.

Por otra parte, en la Provincia de 
Elqui se han destinado $2.057 
millones. 

Se destaca por ejemplo, la reposi-
ción de la Tenencia de Carabineros 
de Paihuano. También se ha llevado 
a cabo la construcción del Centro 
de Diálisis, la adquisición de dos 
camiones limpiafosas y la cons-
trucción de soluciones sanitarias 
en Vicuña. Además, se ha traba-
jado en la construcción de obras 
de urbanización y la reposición 
del Cuartel de Bomberos en La 
Higuera. Se ha habilitado el Centro 
de Extensión Cultural, construido el 
Centro de Estimulación Temprana 
Edudown y se ha restaurado la 
Casa Gabriela Mistral. También 
se ha mejorado las canchas del 
Complejo Deportivo El Milagro y 
se ha llevado a cabo la reposición 
de ambulancias y adquisición de 
camión limpia fosas. Otras obras 
de urbanización se han realizado 
en Bellavista, Ceres y Quebrada 
de Monardez, en la comuna de La 
Serena. Además, se logró la repo-
sición del consultorio San Juan y 

se adquirieron tres camiones aljibe 
en Coquimbo.

Por último, con más de $7.835 
millones de recursos, la Provincia 
del Limarí es donde más se ha des-
tinado recursos durante este año. 

Así, se han llevado a cabo obras 
como la reposición de la Escuela El 
Crisol, la construcción del Cuartel 
de Bomberos, la reposición de la 
Escuela Marcos Rigoberto Pizarro 
y la reposición de las escuelas de 
San Antonio de La Villa en Barraza 
y de Concentración Fronteriza de 
Tulahuén, cuyo término de las obras 
sin embargo, se encuentran en la 
incertidumbre, debido a la quiebra 
de la empresa ejecutora, Cosal.  

Asimismo, también está en cons-
trucción el Edificio Consistorial de 
Ovalle y se han realizado obras de 
urbanización. Se destaca la res-
tauración de la Iglesia de Sotaquí 
y la reposición de vehículos para 
el Hospital de la capital limarina. 
Además, se ha realizado la repo-
sición de la posta de salud rural 
y la reposición de buses y furgón 
municipal en Combarbalá. Otros 
proyectos incluyen la construcción 
del parque Chañaral Alto, obras de 
urbanización y la reposición del 
Centro de Salud de Carén. 

También se han construido techa-
dos en establecimientos educacio-
nales y se repuso la Posta de Salud 
Rural El Divisadero en Punitaqui.

INVERSIÓN EN SALUD

Uno de los hitos que se destacan 
desde el gobierno regional además, 
es la firma del convenio Gore-Minsal 
(Ministerio de Salud) por más de 
$238 mil millones para el periodo 
2023-2027, el cual, incluye 75 
iniciativas que buscan fortalecer el 
sistema sanitario regional, poniendo 
énfasis en la implementación de 
nuevas tecnologías médicas, la ad-
quisición de equipamiento moderno 
y la mejora de las instalaciones 
hospitalarias y la atención primaria.

Dentro de las obras contempla-
das en este convenio se encuen-
tran la construcción y mejora de 
infraestructura hospitalaria (8), 
Cesfam (9) y Centro de Salud 
Mental Comunitario – Cesamco 
(1), la creación de postas de salud 
rural (23) y otros dispositivos de 
atención primaria de salud como 
Cecosf y CCR (2). 

También se incluyen obras hospi-
talarias complementarias (7), Samu 
(5), adquisición de vehículos (15), 
y  equipamiento (5).

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Hasta el 31 de julio estarán abiertas las postu-
laciones para esta iniciativa que entrega 
asesorías, capacitación y un capital de 1 
millón 300 mil pesos para quienes resulten 
seleccionados. 

COMENZARON LAS POSTULACIONES AL 
CONCURSO REGIONAL DE EMPRENDIMIENTO,
CREE, DEL GOBIERNO REGIONAL Y FOSIS
Hasta este lunes 31 de julio a las 18:00 horas, 
estarán disponibles las postulaciones al Con-
curso Regional de Emprendimiento, CREE; 
que desarrolla el Gobierno Regional y el 
FOSIS, para personas que tengan un 
emprendimiento formalizado o en vías de 
formalización y que entregará capacitación, 
asesorías y un financiamiento de 1 millón 300 
mil pesos para quienes resulten selecciona-
dos.

La Gobernadora Regional de Coquimbo, Krist 
Naranjo, destacó que “este programa que 
financia nuestro Gobierno Regional es un 
aporte significativo al desarrollo integral de 
los emprendedores y emprendedoras. Como 
Gobernadora sé lo relevante que es entregar 
herramientas nuevas para el desarrollo de sus 
ideas, negocios y así fortalecer una mejorar 
la calidad de vida. El Gobierno Regional de 

Coquimbo sí cree en los y las emprendedoras”

En relación con la iniciativa, el Director 
Regional de FOSIS, Alejandro González, 
recalcó que “estamos muy contentos de 
anunciar, junto al Gobierno Regional de 
Coquimbo, la apertura de las postulaciones al 
Concurso Regional de Emprendimiento, 
CREE 2023, que está destinado a emprende-
doras y emprendedores que ya tengan un 
negocio y que se encuentren dentro del 
tramo del 60% del Registro Social de Hoga-
res. Esta iniciativa es un peldaño más, para 
apoyar aquellos negocios que quieren seguir 
creciendo y tal como lo ha señalado el Presi-
dente Gabriel Boric, los vamos a seguir 
acompañado en el camino del emprendi-
miento”. 

En cuanto a los requisitos generales de pos-

tulación; estos son, estar hasta el tramo del 
60% del Registro Social de Hogares, estar 
formalizado o con intención de formalizarse y 
residir en la Región de Coquimbo. Para 
conocer todos los requisitos, las y los intere-
sados deberán descargar la guía de postula-
ción donde podrán encontrar mayor detalle 
del programa.

Las postulaciones se realizan exclusivamente 
de manera online a través de:www.fosis.gob.cl. 

Se debe llagar al final de la página donde se 
ubica un banner que dice “postula al Concur-
so Regional de Emprendimiento, CREE”, y 
luego de pinchar el recuadro, se despliega el 
formulario de postulación, al cual se debe 
acceder con clave única.

La protec-
ción al medio 
ambiente y la 
soberanía na-
cional sobre el 
continente he-
lado motivaron 
a impulsar esta 
propuesta. 
CEDIDA

Con esta medida, se busca 
que el territorio chileno en 
el continente blanco tenga 
similares características 

administrativas a las que hay 
en Rapa Nui y el archipiélago 

Juan Fernández.

Buscan otorgar a la 
Antártica carácter de 

territorio especial

PRIMER ACUERDO EN CONSEJO CONSTITUCIONAL

Uno de los primeros acuerdos co-
mienza a surgir al interior del Consejo 
Constitucional respecto del territorio 
antártico, luego de que todas las ban-
cadas incluyeran en sus enmiendas la 
intensión de otorgar a la Antártica el 
carácter de “territorio especial”.

Con esto se sumaría al territorio chileno 
en el continente blanco a Rapa Nui 
y el archipiélago Juan Fernández, lo 
que sería uno de los primeros y -hasta 
ahora- pocos acuerdos que existen al 
interior del órgano redactor. Todos los 
sectores presentaron una enmienda que 

busca introducir esta modificación al 
anteproyecto elaborado por la Comisión 
Experta.

La consejera de Convergencia Social, 
Jéssica Bengoa, sostuvo que la intención 
del oficialismo es reforzar el cuidado de 
los habitantes y del medioambiente.

“Hay un acuerdo transversal respecto 

pretensiones por otros países. Entonces 
ese es el punto que nosotros nos causa 
un poquito más de prudencia”, comentó 
el convencional De la Maza.

Por otro lado, la convencional Geoconda 
Navarrete, dijo que “lo que buscamos es 
entregar un carácter general al territorio 
y que pueda ser legalizado a través de 
la Constitución. Que la Constitución se 
aplique a todos los territorios, incluso a 
aquellos extremos. Todo esto es parte 
de una conversación. Nada de esto 
está zanjado y por lo tanto apresurarse 
en debates o conflictos no parece la 
manera adecuada”.

La comisión de Sistema Político será 
la encargada de debatir sobre esta 
materia y se espera la participación de 
expertos y expertas que recomienden 
la mejor redacción para no dañar las 
relaciones con otros países.

de poder categorizar al territorio antár-
tico como un territorio especial. Sin 
embargo, hay lógicamente visiones 
distintas respecto a dónde centrar el 
foco y nuestro foco está centrado espe-
cialmente en poner énfasis y atención, 
no solamente en las personas que allí 
habitan, sino también respecto a la 
protección del medio ambiente”, dijo 
la convencional oficialista.

Mientras que desde el Partido 
Republicano, Jorge de la Maza, se 
refiere al interés que existe por parte 
de otros países en torno a esta zona.

“Hemos tratado de ser súper cuida-
doso respecto de cualquier conflicto 
que pueda traer. En esta materia hay 
consensos dentro de las bancadas y 
dentro de la comisión número uno de 
Sistema Político. Evidentemente que 
hay superficies que tienen distintas 

BioBio / Chile

@eldia_cl
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Asistente de aula por 44 horas para 
reemplazo en 1° básico.

Docente de música para reemplazo 
por 42 hrs.

Colegio Domingo Santa María de 
La Serena requiere contratar

Enviar curriculum a viviana.villarroel@cdsmls.cl

Carabineros recupera computadores 
robados desde Ministerio de Desarrollo Social

OPOSICIÓN CONTINÚA EXIGIENDO RENUNCIA DE GIORGIO JACKSON

La Fiscalía confirmó el hallazgo de los portátiles 
sustraídos desde una de las oficinas del ministerio, “todo 

en completo estado y constitución”, según indicaron 
desde el Ministerio Público. Carabineros recuperó este jueves 

los 23 computadores que durante la 
mañana fueron robados en la sede del 
Ministerio de Desarrollo Social junto a 
una caja fuerte por tres desconocidos, 
hecho catalogado como “anómalo” 
por parte del cuerpo de Carabineros 
y que ha causado múltiples reaccio-
nes en el espectro político nacional, 
además de abrir una investigación en 
el Ministerio Público.

La Fiscalía confirmó el hallazgo de 
los portátiles sustraídos del Ministerio 
de Desarrollo Social, “todo en com-
pleto estado y constitución”, según 
se indicó.

El coronel del OS-9 de Carabineros 
Jaime Velasco informó que se rea-
lizaron “diversas diligencias desde 
horas de la madrugada, que llegaron 
a determinar líneas investigativas 
importantes”.

No se tienen datos sobre la caja 
fuerte también robada por los tres 
sujetos sin identificar que ingresaron 
al edificio de Desarrollo Social. Uno de 
ellos se hizo pasar por el ministro de 
la cartera, Giorgio Jackson, a través 
de una llamada telefónica.

El hecho generó múltiples reac-
ciones en la escena política chilena, 
entre ellas una carta de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI) di-
rigida al Presidente de la República, 
Gabriel Boric, solicitando la remoción 
“en el más breve plazo” del ministro 
Jackson.

A juicio de partido opositor, cuya 
carta fue firmada por 23 diputados 
de su formación, es “ absolutamente 
inevitable relacionar” esta sustracción 
con el llamado “Caso Convenios”, 
sobre supuestas irregularidades en 
el traspaso de fondos públicos a 
numerosas fundaciones privadas a 
lo largo de todo el país.

Ante esto, el Gobierno no tardó en 

reaccionar. La ministra vocera Camila 
Vallejo sostuvo que a dicha misiva 
“no va a haber contestación por ser 
calumniosa e infame”.

“Es preocupante que estos hechos 
fueran apresuradamente, inescrupulo-
samente y maliciosamente utilizados 
por un sector de la oposición para 
imputarle un delito a un ministro de 
Estado”, enfatizó la ministra Vallejo.

“No puede ser que, de manera apre-
surada, a partir de estos delitos, un 
sector de la oposición haya calum-
niado e injuriado a un ministro de 
Estado”, subrayó.

CASO CONVENIOS 

Esta polémica que golpea al mi-
nistro Giorgio Jackson, se suma al 
escándalo que salpica a su partido, 
RD, luego que, en junio, en la Región 
de Antofagasta, se conocieran mi-
llonarios convenios suscritos entre 
la seremi de Vivienda  y la fundación 
Democracia Viva, vinculada precisa-
mente, a militantes de RD.

La polémica ha golpeado al Gobierno 
y el presidente chileno, Gabriel Boric, 
sustituyó al subsecretario de Vivienda 
que autorizó los polémicos convenios, 
pero las presiones de la oposición 
sobre altos cargos del Ejecutivo no 
cesan.

El Gobierno anunció una auditoría 
por todo el país para aclarar si existen 
irregularidades en esas subvenciones 
y aclaró que su investigación interna 
se remontará a años atrás, también 
a la legislatura del ex presidente 
Sebastián Piñera (2018-2022), 
cuando se aprobó la regulación que 
supuestamente posibilita las sub-
venciones irregulares a entidades 

privadas.
Jackson ligó directamente el robo 

con el “caso convenios” y aclaró que 
la información de los equipos roba-
dos de madrugada en el ministerio 
estaba respaldada.

“Que sepan las personas que están 
detrás de estos hechos delictuales 
que nosotros tenemos respaldos de la 
información relativo a los convenios. 
Yo instruí al ministerio de Desarrollo 
Social para que pudiéramos tener los 
detalles de los convenios de 2017 
a la fecha”, indicó el secretario de 
Estado.

CAMILA VALLEJO
VOCERA DE GOBIERNO

Es preocupante que 
estos hechos fueran 
apresuradamente, 
inescrupulosamente 
y maliciosamente 
utilizados por un 
sector de la oposición 
para imputarle un 
delito a un ministro de 
Estado”

Efe / Chile

@eldia_cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

La Serena sector La Florida, se 
arrienda casa tres dormitorios, 
un baño, living comedor , esta-
cionamiento, bodega indepen-
diente. 450000 CLP F: Contacto 
985058752

VENDO - TERRENO

Valle de Elqui, últimas parce-
las, 5.000 m2, con plantación 
de mandarinas, arranque de 
medidor luz y agua de riego.  
F: 944105690

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Honda WR-V 2019 LX MT 1.5, 
40.000 Km, $10.900.000, única 
dueña, impecable.  F: 971425341

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Busco médicos generales y 
especialistas, para Centro 
Médico privado ubicado en 
La Serena, interesados enviar 
currículum a:  F: rrhh@sere-
named.cl

Busco Secretaria Administra-
tiva, para atención en Centro 
Médico La Serena con expe-
riencia requerida de 1 año, 
interesados enviar currícu-
lum a:  F: rrhh@serenamed.cl

Colegio Santa María de Belén, 
de Coquimbo Requiere Profesor 
de Matemática para reempla-
zo 40 horas semanales, para 
Enseñanza Media. Interesados 
presentar Currículum, en calle 

Las Margaritas N° 785, Esq. 
Avda. El Sauce, Sindempart o 
enviar al siguiente correo:  F: 
secretariasmbelen@gmail.com

Requerimos recepcionista, 
garzones con experiencia, 
(varones) F: 512222991

Auxiliar de aseo y servicios 
menores, enviar curriculum a: 
gestioncurriculumls@gmail.
com

Colegio Santa María de Belén, 
de Coquimbo requiere Educa-
dor Diferencial para reemplazo 
segundo semestre y Asistente 
de Aula, interesados presen-
tarc, en calle Las Margaritas 
Nº 785, esq. Av. El Sauce, Sin-
dempart, o enviar al siguiente 
Correo:  F: secretariasmbelen@
gmail.com

¡Oportunidad de empleo! 
Empresa de Coquimbo está 
buscando contratar personal 
para realizar la importante 
labor de archivo de documen-
tos contables. Preferiblemen-
te, buscamos a una Secretaria 
que se encargue de esta tarea 

fundamental.  Requisitos: 
Experiencia previa en tareas 
de archivo o labores adminis-
trativas. Conocimientos bási-
cos de contabilidad y manejo 
de documentos financieros. 
Capacidad de organización y 
atención al detalle. Excelentes 
habilidades de comunicación y 
trabajo en equipo. Responsa-
bilidades: Clasificar y archivar 
documentos contables de 
manera eficiente y ordenada. 
Mantener actualizado el siste-
ma de archivo y asegurar su 
fácil acceso. Colaborar con 
el equipo administrativo en 
tareas relacionadas. Enviar C.V. 
al correo:  F: dptorrhhcoqbo@
gmail.com

Escuela de Lenguaje Cordillera 
Porvenir de Coquimbo, nece-
sita Educadora Diferencial 
con mención en TEL. Enviar 
antecedentes al correo: escue-
lacordilleraporvenir1@gmail.
com. Consultas al teléfono 51 
2 278000.  F: Celular 990922281

Colegio Alta Cordillera de 
Coquimbo, necesita Profesor 
(a) de Lenguaje y la Comuni-

cación. Enviar Currículum al 
correo:  F: corporacionescor-
dillera@gmail.com

Colegio Seminario Conciliar 
de La Serena requiere con-
tratar, una Educador (a) Dife-
rencial. Interesados enviar 
antecedentes y pretensiones 
de renta a:  F: curriculum@
seminarioconciliar.cl

Asistente de Párvulos, para 
reemplazo pre y postnatal.  F: 
994325032

EMPLEO BUSCAN

Señora se ofrece como cuida-
dora de Adulto Mayor, puertas 
adentro. Fono  F: +569 93021541

GENERALES
VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

SERVICIOS

*** Trabajos Rápidos y Garan-
tizados*** Recambio y repa-
ración de techos y todo tipo 
de trabajos en construcción.  
F: 996340769

VARIOS

Busco dama 40 a 50 años, rela-
ción seria.  F: +56932103835

SÓLO MAYORES

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

$10.000 momento gordita, 
cariñosa de grandes cade-
ras y senos, trato pololo ¡Ojo 
soy gordita! F: +56956557919

Monserrath bonita figura, 
cariñosa, excelente trato, 
lugar propio y domicilios, tra-
to pololo, servicio completo. F: 
+56959947077

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

Romina, linda extranjera, 10 
lucas, muy amable, cariñosa 
y muy rica. Llámame amor, 
disponible.  F: 989745588

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

$10.000, blanquita, joven, sure-
ñita, Sofía, amorosa, besadora, 
tríos, apasionada, complacien-
te, centro.  F: 926934470

plus

REMATE
Ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, 
La Serena, en causa Rol N° C-1870-2020, juicio ejecutivo de desposei-
miento, caratulado “ITAU-CORPBANCA S.A./SEGOVIA”, se rematará el 8 
de agosto de 2023 a las 12:00 horas, el inmueble consistente en el LOTE 
A-TRES-TRES- o RESERVA DEL PROPIETARIO, ubicado en la POBLACIÓN 
EL PARQUE de LAS COMPAÑÍAS II ETAPA, de la comuna de La Serena, rol de 
avalúos N° 1483-31 de La Serena, inscrito a nombre de los ejecutados 
RUBEN ERNESTO SEGOVIA GUAMAN y ELIZABETH DEL CARMEN SAN-
DOVAL GARASINO a fojas 1.027 número 953 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 2001. 
Mínimo subasta: $48.793.843. El precio del remate deberá pagarse al 
contado, debiendo consignarse mediante depósito en la cuenta corriente del 
Tribunal dentro de quinto día contado desde la subasta. Interesados en hacer 
posturas en el remate deberán presentar vale vista a la orden del Tribunal, por 
el equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta. Mayores anteceden-
tes en expediente. La Serena, 30 de junio de 2023.

EXTRACTO

Ante el Primer Juzgado de La Serena, calle Rengifo N°240, 
La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol C-239-2023, caratulados 
“BANCO SANTANDER CHILE con HERNÁNDEZ”, se rematará 
el día 24 de agosto de 2023, a las 09:00 horas en el recinto 
del Tribunal, el inmueble correspondiente al Departamento 
N°215, del Primer Piso, del Edificio II, y el derecho de uso y 
goce exclusivo sobre el estacionamiento N°79, del condominio 
Sol de Toscana, con acceso común por Avenida Las Palmeras 
N°660, de la ciudad y comuna de La Serena. Rol de Avalúo 
N°02186-00025. Inscrito a fojas 6.539 N°4.456 del Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena del año 2017. “El mínimo será el valor de la tasación 
fiscal que corresponda al segundo semestre del año 2023” 
ascendente a $66.014.551. Interesados rendir caución por 
valor equivalente al 10% del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista a la orden del Tribunal. Demás                      
antecedentes en el expediente. La Serena, 12 de julio de 
2023. 

Natalia Tapia Araya,
Secretaria (s).

CITACION
La Comunidad de Aguas del canal Escorial, cita a Asamblea 
Extraordinaria de accionistas de comuneros para el lunes 31 
de Julio de 2023 a las 09:15 y 10:00 horas en primera y 
segunda citación respectivamente.

TABLA:
1.- Postulación y posterior autorización de ejecución proyec-
tos Ley de Riego N° 18.450.

LUGAR:
Sede Junta de Vecinos de Huintil, comuna de Illapel

EL DIRECTORIO

REMATE
El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 23 de Agosto de 2023 a las 10:00 hrs, el 
departamento Nº510, del quinto piso, del Edi�cio C, del Condominio denominado “Condominio Mistral V”, con 
acceso común por calle Costanera del Río Nº1567, La Serena. Se comprendió el Derecho de Uso y Goce exclusivo 
sobre el Estacionamiento Nº510-C. Título de dominio inscrito a fojas 4642 N°3173 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2017. Rol de Avalúo 1217-172, La Serena.  Mínimo para 
subastar $45.636.144, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista bancario del Banco 
Estado a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $4.563.614.  Demás condiciones autos 
caratulados “SCOTIABANK CHILE con PASTEN BRITO”. Causa Rol C-1419-2023 del tribunal citado. La Serena, 
diecinueve de Julio de dos mil veintitrés. ERICK BARRIOS RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE
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UNIVERSIDAD DE LA SERENA  /  EJECUCION PRESUPUESTARIA AÑO 2022
En cumplimiento a lo dispuesto en los Articulos N°50 de la Ley N° 18.591 y 4° del Decreto Supremo N° 180 de 1987 del 
Ministerio de Hacienda, La  Universidad  de  La Serena publica su Ejecucion de ingresos y gastos para el año 2022.
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La instancia de bienestar físico se 
desarrollará en distintos puntos de la 
comuna durante los próximos meses.

 Invitan a participar en 
talleres deportivos de 

zumba, baile entretenido 
y yoga en La Serena

PARA TODA LA FAMILIA

Luego de un periodo de 
receso los talleres impulsa-
dos por el Departamento de 
Deportes y Recreación de la 
Municipalidad de La Serena 
iniciarán un nuevo ciclo de 
fomento al ejercicio, salud 
física y el autocuidado para 
toda la comunidad durante 
el segundo semestre, res-
pondiendo de esta forma a 
las constantes peticiones 
de reactivar las actividades 
deportivas en la ciudad, las 
que comenzarán durante 
la segunda quincena de 
julio para finalizar duran-
te la primera quincena de 
diciembre, ad portas a las 
vacaciones.

“Tenemos una parrilla 
amplia de talleres para el 
segundo semestre de este 
año que comienzan en la 
segunda quincena de julio, 
hasta la primera quincena de 
diciembre. Tenemos talleres 
de yoga, de entrenamiento 
funcional, baile entretenido, 
zumba y karate inclusivo, 
es decir, para todas y todos 
los que quieran participar y 
completamente abierto y 
gratuito”, destacó Edson 
Ocampos, gestor deportivo 
de la Municipalidad de La 
Serena.

En el Coliseo Monumental 
(Juan Antonio Ríos N.º 461) 
se desarrollarán jornadas 
de gimnasia entretenida 
para adultos mayores los 
lunes y miércoles de 10:30 a 
12:00 horas, entrenamiento 
funcional los mismos días 
de 8:30 a 10:00 horas, 
gimnasia entretenida los 
martes y jueves de 9:40 a 
11:00 horas, y karate inclu-
sivo los martes y jueves de 
18:00 a 19 horas.

Asimismo, en el Centro 
Comunitar io Cuatro 
Esquinas (Larraín Alcalde 
N.º 3505) se dictarán ta-
lleres formativos de danza 

y espectáculo infantil los 
días viernes, de 15:30 a 
18:00 horas. Mientras 
que en la cancha de la 
Junta de Vecinos Portal 
del Elqui (Pasaje Horcón 
con Rivadavia) se llevarán 
a cabo instancias de danza 
y neofolklor los días viernes 
de 19:00 a 22:00, así co-
mo bailes entretenidos los 
lunes y miércoles de 19:00 
a 20:30 horas.

En la Casa Gilberto, 
Delegación del Centro 
(Cienfuegos N.º 226) se 
ejecutarán jornadas de 
gimnasia entretenida para 
adultos mayores los días 
martes y jueves de 11:00 
a 12:30 horas, mientras 
que en el Techado de la 
Delegación de La Antena 
(Av. 18 de septiembre S/N) 
se hará la misma actividad 
los días lunes y miércoles 
de 8:30 a 10:00 horas, al 
igual que en las dependen-
cias de la Junta de Vecinos 
Villa Las Palmeras (Luzmira 
Peñailillo N.º 800) los lu-
nes y miércoles de 9:00 a 
10:30 horas.

Además, en el Polideportivo 
de Las Compañías (Av. Viña 
del Mar N.º 2331) se harán 
sesiones de yoga los lunes y 
miércoles, de 8:45 a 10:15 
horas, como también zumba, 
los mismos días, de 19:00 a 
20:30 horas. Misma activi-
dad se reactivará en la Junta 
de Vecinos Los Ceres (Calle 
principal N.º 14) los lunes y 
miércoles de 19:00 a 20:30 
horas y en el Regimiento 
N.º 21 (Cerro Santa Lucía), 
finalizando en la Junta de 
Vecinos Barrio Universitario 
Jorge Iribarren Charín (N.º 
1552) con baile entreteni-
do los martes y jueves de 
19:00 a 20:30 horas, así 
como también jornadas de 
salsa y bachata el sábado 
de 10:30 a 13:30 horas.

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl



DEPORTES      I    VIERNES 21 DE JULIO DE 2023  I  el Día20  I

APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Mundial de fútbol femenino 2023: 
el más grande y mejor de la historia

UNA VERDADERA REUNIÓN DE TALENTOS DEPORTIVOS 

El Mundial de fútbol 
femenino consagra el 

talento y la pasión de las 
mujeres por el deporte 

rey. Las mejores jugadoras 
del mundo se reunirán  

durante un mes en 
Australia y Nueva Zelanda 
en un torneo que pretende 
romper barreras y derribar 

estereotipos de género.

La Copa Mundial Femenina de 
la FIFA 2023, en su novena edi-
ción, arrancará en el Eden Park de 
Auckland/Tāmaki Makaurau el 20 de 
julio. Nueva Zelanda, coanfitriona, 
se enfrentará a Noruega, campeona 

El Mundial de fútbol de 2023 pretende ser el mayor escaparate femenino de este deporte. EFE

en 1995. Ese mismo día, Australia 
se enfrentará a Irlanda en el estadio 
Australia, la sede más grande del 

torneo, en Sidney. 
A principios de este año, la FIFA 

tomó la iniciativa de trasladar el 
partido inaugural de Australia a 
dicho estadio, garantizando así 
que más de 100.000 aficiona-
dos pudieran asistir a la jornada 
inaugural del torneo de este año. 
“La misión de la FIFA es organizar 
la Copa Mundial Femenina más 
grande y mejor de la historia este 
año”, dijo la secretaria general de 
la FIFA, Fatma Samoura. 

El presidente de la FIFA, Gianni 
Infantino, pronosticó que la edición 
de 2023 será la “mejor de la histo-
ria” después de que se ampliaran a 
24 los equipos en 2019. Este año 
los 32 equipos competirán en 64 
partidos en 10 sedes diferentes, 

en nueve ciudades de Australia 
y Nueva Zelanda. Serán ocho los 
equipos que debutarán en la Copa 
del Mundo: Portugal, República de 
Irlanda, Vietnam, Filipinas, Haití, 
Panamá, Zambia y Marruecos. Por 
otro lado, volverán a estar presentes 
las siete selecciones que partici-
paron en los ocho mundiales que 
se disputaron hasta ahora: Estados 
Unidos, Alemania, Suecia, Brasil, 
Japón, Noruega y Nigeria.

La FIFA aumenta el premio del 
Mundial Femenino 2023 a 150 
millones de dólares. La cifra es diez 
veces mayor a la alcanzada en el 
Mundial de 2015 y triplica el premio 
de 2019. Aun así, se encuentra muy 
por debajo de los 440 millones de 
dólares concedidos a las confede-

Efe / Internacional

@eldia_cl
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raciones masculinas en Qatar 
2022. Infantino ha pedido 
mayor implicación por parte 
de las cadenas de radiodifu-
sión, alegando que “la FIFA está 
recibiendo entre diez y cien veces 
menos de las emisoras públicas para 
la Copa Mundial Femenina que para 
la Copa Mundial Masculina”.

LA VENTA DE ENTRADAS 
ROMPE RECORDS

El presidente de la FIFA, Gianni 
Infantino, ha revelado que ya se han 
vendido 1.032.884 entradas para la 
novena edición de la Copa Mundial 
Femenina de la FIFA, superando el 
total de ventas de Francia 2019.  
“El impulso se está acumulando 
en los países anfitriones y en todo 
el mundo. Espero veros allí para 
presenciar cómo brillan las estrellas 
del fútbol femenino en el escenario 
mundial”, afirmó.  

“¡La venta de en-
tradas para la Copa 
Mundial Femenina de la 
FIFA 2023 ha tenido un 
gran comienzo y no solo 
los fanáticos locales en 
Australia y Nueva Zelanda 
han comprado!”, destacó la 
secretaria general de la 
FIFA, Fatma Samoura, 
en un comunicado di-
fundido por FIFA.com.

JUGADORAS DESTACADAS
El Mundial de Australia y Nueva 

Zelanda acogerá a 736 futbolistas 
de los cinco continentes. No estarán 
todas las mejores pero si grandes 
estrellas del fútbol femenino, como 
Alexia Putellas, Alex Morgan, Marta, 
Sam Kerr o Estefanía Banini.

Alexia Putellas: Nacida el 4 de 
febrero de 1994 en España, su po-
sición principal es la de centrocam-
pista. Durante su trayectoria en el 
FC Barcelona ha ganado numerosas 
ligas, copas y títulos de la Liga de 
Campeones Femenina de la UEFA, 
consolidando así su estatus como una 

una de las mejores jugadoras de su 
generación. Ha representado a su país 

en diferentes categorías, desde 
los equipos juveniles hasta la 

selección absoluta. Además, 
ésta cuenta con 

dos Balón de 
Oro (2021 y 

2022), y el 
premio  

a l a 
m e -

j o r 
futbo-

lista del 
año. El entrenador 

español Jorge Vilda 
aseguró en la rue-
da de prensa pos-
terior al anuncio 

de la lista que era 
una gran noticia que 

Alexia se haya recupe-
rado bien de la lesión 
y que “quieren seguir 
ayudándola”.

Alex Morgan: Nacida 
el 2 de julio de 1989 en 
Estados Unidos, es una 
destacada futbolista es-
tadounidense que juega 
de delantera. Después 
de su paso por la uni-
versidad, Morgan fue 
seleccionada para repre-
sentar a Estados Unidos 
en la selección nacional. 
Ha participado en va-
rias Copas del Mundo 
Femeninas de la FIFA 
y Juegos Olímpicos, 

ganando el oro en los 
Juegos Olímpicos de 
Londres 2012 y el 

Mundial de la FIFA en 2015 y 2019. 
Ha jugado en equipos de renombre, 
como el Western New York Flash y 
el Portland Thorns FC en la National 
Women’s Soccer League (NWSL) de 
Estados Unidos.

Marta Vieira da Silva: Nació el 
19 de febrero de 1986 en Brasil, 
jugadora en la posición de delantera. 
En 2004 se unió al equipo Umeå 
IK en Suecia. Ganó varios títulos de 
liga y fue reconocida con el premio 
FIFA World Player del Año en cinco 
ocasiones consecutivas. Ha tenido 

exitosas temporadas en equipos co-
mo Los Angeles Sol y FC Gold Pride 
en la Women’s Professional Soccer 
(WPS) de Estados Unidos, así como 
en el Tyresö FF y el FC Rosengård en 
Suecia. Ha representado a su 

país en numerosas 
competiciones 
internacionales, 
incluyendo la 

Copa Mundial 
Femenina de la 

FIFA y los Juegos 
Olímpicos. Con Brasil, ha ganado 
múltiples medallas de oro en los 
Juegos Panamericanos.

Sam Keer: Nacida el 10 de sep-
tiembre de 1993 en Australia es una 
reconocida delantera. En 2013, Kerr 
fichó por el Western New York Flash 
en la National Women’s Soccer League 
(NWSL) de Estados Unidos.  Más 
tarde, jugó para los Chicago Red Stars 
y actualmente juega para el Chelsea 
FC Women en la Women’s Super 
League de Inglaterra. Ha representado 
a su país en varias competiciones 
internacionales, incluyendo la Copa 
Mundial Femenina de la FIFA y los 
Juegos Olímpicos.

Estefanía Banini: Nacida el 21 
de julio de 1990 en Argentina, esta 
jugadora se desenvuelve como cen-
trocampista. En Chile, se destacó en 
el Colo Colo y en su país natal, en 
Boca Juniors. Luego, dio el salto al 
extranjero y jugó para el Washington 
Spirit en la National Women’s Soccer 
League (NWSL) de Estados Unidos. 
También ha tenido una exitosa trayec-
toria en el fútbol español, donde ha 
jugado para el Valencia, el Levante y 
actualmente en el Atlético de Madrid. 
Ha representado a su país en diversas 
competiciones internacionales, inclu-
yendo la Copa América Femenina y la 
Copa Mundial Femenina de la FIFA.

Grupo A: Nueva Zelanda, Filipinas, Noruega, Suiza
Grupo B: Australia, Irlanda, Nigeria, Canadá
Grupo C: España, Costa Rica, Zambia, Japón
Grupo D: Inglaterra, Haití, Dinamarca, República Popular China
Grupo E: Estados Unidos, Vietnam, Países Bajos, Portugal
Grupo F: Francia, Jamaica, Brasil, Panamá
Grupo G: Suecia, Sudáfrica, Argentina, Italia
Grupo H: Alemania, Marruecos, Colombia, República de Corea

Grupos del Mundial Femenino de Fútbol 2023

• La Copa Mundial Femenina 2023 
comenzará el 20 de julio y termi-
nará el 20 de agosto.
• El evento se celebra por primera 
vez en Oceanía: Australia y Nueva 
Zelanda
• “Ahora tiene la oportunidad de 
jugar un Mundial, que es el mejor 
escenario”, aseguró el entrenador 
español Jorge Vilda sobre la recu-
peración de Alexia Putellas, gana-
dora de las dos últimas ediciones 
del Balón de Oro.

Datos
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02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
13:00 CHV Noticias tarde 15:30 Contigo 
en directo 17:45 Madre 18:45 Pasión 
Prohibida

22:30 CHV Noticias central
22.30 PH: Podemos hablar
00:00  Espiando la casa:
 La fiesta
01:45 La divina comida
04:30 Programación de 
 trasnoche
05:45 Sabingo

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos  13:00 24 Tarde 
14:30 ¿Quién se robó mi vida? 15:50 
Hoy se habla 17:20 Terra nostra 18:30 
Carmen Gloria a tu servicio

20:30 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:35  Soy leyenda
00:45 Hora 25
01:00 Dr. House
02:00 El día menos pensado
03:45 Informe final TV Tiempo
04:00 El cuento del tío
05:15 Chile conectado

06:00 MILF 07:30 El buscador Kitsch 
08:00 Antena 3D 12:00 Retro y más 
Los Venegas y más Jappening con Ja
12:30 Somos un plato 13:30 Somos un 
plato 14:30 Retro y más Los Venegas 
y más Jappening con Ja 15:30 Lo me-
jor - Tal cual  16:30 Los secretos de... 
17:00 Sigueme... y te sigo 19:00 MILF

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
02:15 Tal cual
04:15 Somos un plato

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3D 15:00 Swiss Nature Labs 17:00 
Triunfo del amor 19:30 Antena 3D 

00:30  Swiss Nature Labs 
03:00  Fin de transmisión
05:00 Swiss Nature Labs

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:10 Secretos de sangre 17:40 Re-
cién divorciada 18:40 Amar profundo, 
magia oculta, fuerza de mujer 19:40 
Como la vida misma

20:30 Como la vida misma
21:15 Meganoticias Prime
21:40 El tiempo
22:35 Casados con hijos
23:45 De paseo, Bajo el 
 mismo techo
00.45 Disfruta la vida

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14:35 Pasión de gavilanes  
16:00 Estrella de amor 16:50 Promesa   
Dios 17:50 Caso cerrado 18:40 ¡Qué 
dice Chile!

20:30 Teletrece
22:28 El tiempo
22.40  Corazón valiente
01:00 The Resident
02:00 T13 informa en vivo

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

6-20 7-19 7-19
Radiación 4

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

10-18 10-16 10-15
Radiación 4

Río Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

10-21 12-22 12-24
Radiación 4

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

8-24 10-24 11-24
Radiación 4

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

7-23 6-21 7-19 
Radiación 4

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

4-23 5-23 6-14
Radiación 4

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

12/18 12/17  12 /18 
 Radiación 4

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

9/19 9/20 9/21
Radiación 4

HOY SABADO DOMINGO

9-19 8-18 8-20
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

CONDOLENCIAS
Expresamos nuestras sentidas condolencias a la familia

de quien fuera en vida el señor

Nos unimos al dolor de la familia y rogamos 
por su resignación

JOSÉ SULANTAY

EX DIRECTORES 

COQUIMBO UNIDO SADP

CONDOLENCIAS
Expresamos nuestras sentidas condolencias a la familia 

de quien fuera en vida el señor

Nos unimos al dolor de la familia y rogamos
por su resignación

JOSÉ SULANTAY

JORGE CONTADOR ARAYA
PRESIDENTE Y DIRECTORIO

COQUIMBO UNIDO SADP

CONDOLENCIAS
Expresamos nuestras sentidas condolencias a la familia de 

quien fuera en vida el señor

Nos unimos al dolor de la familia y rogamos 
por su resignación

JOSÉ SULANTAY

COQUIMBANOS POR SIEMPRE

CONDOLENCIAS
Expresamos nuestras sentidas condolencias a la 

familia de quien fuera en vida el señor

Nos unimos al dolor de la familia y rogamos 
por su resignación

JOSÉ SULANTAY

EX PRESIDENTES
COQUIMBO UNIDO SADP

CONDOLENCIAS

En memoria del sr.

"La muerte se lleva consigo un dolor que nadie podrá 
sanar y el amor deja un recuerdo que nadie jamás podrá 

olvidar"

Con especial cariño para su familia e hijo Marco Antonio 
Sulantay quien siempre ha estado presenta en nuestra 

institución relacionada con el fútbol infantil.

JOSÉ SULANTAY

ACEFA

Un abrazo fraterno en estos momentos de dolor a su 
distinguida esposa , hijos y familia.

������������

El Directorio del Club Social y Deportivo Atenas y 
socios , expresan sus más sentido pésame por la 
irreparable pérdida de nuestro destacado, querido 
socio y amigo , Sr.

�������������������
��������

El Diectorio del Club Social y Deportivo Atenas. 
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia San Cristobal Av. José 
Joaquín Pérez 3505 Local 7 y 8
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña 
Mackenna 223

SANTORA

Daniel

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:16 1.12 P 
05:50 0.51 B 
12:19 1.54 P 
19:05 0.42 B

MAÑANA
00:53 1.12 P 
06:27 0.55 B 
12:51 1.47 P 
19:37 0.46 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
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AMOR: Es hora de jugarse todas las 
cartas que pueda para tratar de sal-
var la relación que tiene. SALUD: De-
dique más tiempo para preocuparte 
por su salud. DINERO: No se aleje 
demasiado de los caminos que ha 
decidido tomar o se alejará de sus 
objetivos. COLOR: Lila. NÚMERO: 18.   

AMOR: Cuando una relación está 
iniciando todo es color de rosas, 
pero con el tiempo se irán viendo 
las cosas. SALUD: Cuidado con 
esos dolores en la zona de la es-
palda, necesita descanso. DINERO: 
La espera valdrá la pena, pero no 
debe derrochar recursos. COLOR: 
Salmón. NÚMERO: 1.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Nadie debe jugar con sus 
sentimientos. Debe darse a respetar 
o de lo contrario todos querrán pa-
sarle por encima. SALUD: Sólo nece-
sitas un poco de control. DINERO: De 
un modo u otro los pasos que damos 
hoy repercuten en nuestro futuro. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 5.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: El tiempo le irá dando los 
indicios de que si esto que tiene es 
algo real y duradero o algo sin tanta 
importancia. SALUD: Problemas 
en las extremidades. DINERO: Por 
más que aparezcan obstáculos en 
el camino si usted se lo propone 
podrá superarlos. COLOR: Morado. 
NÚMERO: 10.

AMOR: No ponga una nube en su 
corazón ya que evitará que las 
personas que busquen llegar a él 
no puedan lograrlo. SALUD: Los 
problemas digestivos pueden 
entorpecer esta jornada. DINERO: 
Evite por favor el dinero fácil o 
puede verse envuelto/a en proble-
mas. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 8.

AMOR: Analice bien el contexto de 
la situación para ver si es prudente 
dar una nueva oportunidad a esa 
persona. SALUD: Em lo posible trate 
de acostarse temprano el día de 
hoy para así descansar un poco 
más. DINERO: Es importante que 
saque a relucir sus dotes de lide-
razgo. COLOR: Gris. NÚMERO: 9.

AMOR: Cuidado, ya que sus accio-
nes generan desconfianza en la 
otra persona. SALUD: Las crisis de 
angustia deben ser tratadas por 
profesionales competentes. Trate 
de buscar ayuda. DINERO: A la hora 
de gastar sus recursos debe ser 
más prudente. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 36.

AMOR: Tenga cuidado con pasar a 
llevar a su pareja sin darse cuenta, 
esto puede acarrearle problemas. 
SALUD: Trate de nutrirse más con 
los buenos deseos que le entregan 
sus amistades y familia. DINERO: 
Busque la independencia laboral, 
usted lo puede lograr. COLOR: Ma-
rrón. NÚMERO: 10.

AMOR: Si usted no busca nada 
serio debe decírselo a la otra 
persona desde un principio para 
que luego no le estén haciendo re-
criminaciones. SALUD: La salud no 
es un chiste. DINERO: En lo posible 
trate de evitar endeudarse más 
o sus finanzas no lo soportarán. 
COLOR: Naranjo. NÚMERO: 15.

AMOR: Antes de tomar una determi-
nación tan drástica es importante 
que escuche lo que la otra persona 
tiene que decir. SALUD: Tensionarse 
no favorece en nada. DINERO: No 
permita que nadie le diga que sus 
sueños son imposibles y que está 
muy lejos de alcanzarlos. COLOR: 
Café. NÚMERO: 19.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: No deje de darle la bienve-
nida al amor ya que el destino en 
cualquier momento le podría dar 
una sorpresa. SALUD: Congestión 
nasal debido a las consecuencias 
del invierno. DINERO: Procure 
cuidar algo más los recursos que 
recibe por su trabajo. COLOR: 
Azul. NÚMERO: 16.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Evite poner en dudas los 
sentimientos de la persona que 
está con usted ya que el daño 
puede ser irreversible. SALUD: Cui-
dado con accidentarte. DINERO: Si 
utiliza sus recursos con sabiduría 
pronto saldrá de las deudas y le 
quedará algo para guardar. CO-
LOR: Violeta. NUMERO: 12.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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imaginar 

Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Barrio
Universitario
D E S D E  

3.620 UF
  Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

**

Condominio
Ulriksen
D E S D E  

3.840 UF
Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

*

A V .  S A N  J O A Q U Í N  E S Q U I N A  A V .  U L R I K S E N

A V .  U L R I K S E N  E S Q U I N A  A V .  L O S  P E R A L E S

  **  Valor corresponde a Departamento nº14 de edificio E (2 dormitorios y 2 baños) e
       incluye bodega - uso y goce de estacionamiento. 

 *  Valor corresponde a Departamento nº 403

2 nuevas formas de



La importancia de los 
animales para nuestra 
estabilidad emocional 

El perro: mucho 
más que el “mejor 

amigo del hombre”

Recomendaciones 
para cuidar a nuestros  

amados “michis”



Sin duda nuestras mascotas son amigos que de-
jan huellas, y perderlas puede ser un proceso 
de profundo dolor y duelo. Para muchos son un 

integrante más de la familia, y cuando llega la hora 
de despedirlas, es fundamental contar con un espacio 
digno y adecuado. 

Abordando esta necesidad, existe “Huellas”, un cre-
matorio para mascotas pionero en entregar servicios 
funerarios para mascotas en la Región de Coquimbo.

La empresa ubicada en La Serena ha ganado popula-
ridad gracias a su servicio cálido, profesional y com-
prometido con aquellos que buscan despedir a sus 
mascotas.  “Nuestra misión es entregar un descanso 
digno a las mascotas, ya que dejan una huella imbo-
rrable en nuestras vidas, así como también, otorgar 
tranquilidad a sus familias, con el respeto y la delica-

deza que se merecen. Entregamos una atención 
acogedora y personalizada en estos momentos 
que sabemos son muy difíciles”, comenta Fran-
cisca Vergara, encargada de marketing y aten-
ción de público de Huellas Crematorio de Mas-
cotas. 

En cuanto a los servicios, el crematorio realiza 
exclusivamente el servicio de cremación indivi-
dual, garantizando la devolución de cenizas en 
un ánfora adecuada. También entrega una placa 
personalizada, un certificado de cremación, en-
tre otros recuerdos. 

Además, cuenta con una sala especialmente 
diseñada para brindar a los dueños un espacio 
tranquilo y privado, donde puedan despedirse 
de sus queridas mascotas. Este espacio ofrece 
un ambiente íntimo y acogedor, permitiendo te-
ner un tiempo personal y significativo antes del 
proceso de cremación.

Asimismo, Huellas cuenta con una amplia varie-
dad de ánforas de alta calidad y personalizadas 
para aquellos que deseen conservar las cenizas 
de sus mascotas de una manera especial, des-
de opciones clásicas y discretas, hasta diseños 
más personalizados.

La empresa que es pionera en servicios 
funerarios para animales en la Región 
de Coquimbo acompaña a las familias 
en el difícil momento del duelo, 
entregando un espacio de respeto, 
dignidad y homenaje. 

TU FIEL AMIGO

CREMATORIO PARA 
MASCOTAS “HUELLAS”::

En La Serena

LA DESPEDIDA QUE MERECE

“Nos enfocamos en cremaciones individuales 
porque creemos que debemos honrar la indi-
vidualidad y el legado de cada mascota. Así 
entregamos un servicio personalizado, don-
de las familias pueden ser parte del proceso. 
Todo es muy transparente, y tenemos un trato 
cercano, basado en la confianza”, enfatiza la 
encargada de marketing y atención al cliente. 

Huellas Crematorio de Macotas se ubica a 15 
minutos al norte de La Serena por la ruta 5, 
en camino Arrayán, km 492. Cuenta con un 
entorno sereno y hermoso, con una vista pa-
norámica al mar.
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Nuestra misión es
entregar un descanso digno 
a las mascotas, ya que dejan 
una huella imborrable en 
nuestras vidas”. 

Francisca Vergara, encargada de marketing y 
atención de público de Huellas Crematorio de 
Mascotas. 
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SU HISTORIA: 
UN HOMENAJE 
AL PERRITO BLACK

El crematorio nació 
como un homenaje a 
la mascota de la fa-
milia fundadora de la 
empresa. “Nuestro 
perrito, Black, falleció 
el 11 de julio de 2017 
a la edad de 14 años y 
aún vive en nuestros 
corazones. Fue en ese 
triste momento al des-
pedirlo que nos perca-
tamos de las nulas al-
ternativas en la cuarta 
región. No había un es-
pacio para poder darle 
una despedida con el 
respeto que se mere-
cía”, explica Francisca. 

Quienes deseen co-
nocer más informa-
ción pueden visitar 
la página web, www.
crematoriohuellas.
cl o llamar al núme-
ro +56932430236. 
También se encuen-
tran en Instagram 
como @crematorio.
huellas.
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TRANSFORMANDO VIDAS
LA IMPORTANCIA DE LOS ANIMALES 
para el bienestar psicológico

Los “animales de apoyo emo-
cional”, también conocidos 
como “animales de compañía 

de asistencia emocional” o “anima-
les de apoyo terapéutico”, son aque-
llos que brindan ayuda a personas 
que presentan condiciones médicas 
o psicológicas, donde principalmen-
te aportan en aliviar la ansiedad, el 
estrés y otros inconvenientes emo-
cionales. 

Y es que los animales pueden me-
jorar el bienestar de las personas. 
En los últimos años, en Chile se ha 
reconocido esta importancia, pues 
las mascotas han ganado populari-
dad como compañeros terapéuticos 
para aquellos que enfrentan condi-
ciones de salud mental o situaciones 
emocionalmente difíciles.

Constanza González tiene 25 años y 
es dueña de Sia, una gata de color 
negro intenso de 9 meses que lle-
gó a su vida en noviembre de 2022. 
Desde entonces fue inscrita como 
su animal de apoyo emocional. 
“Sufro de TOC, ansiedad y ataques 
claustrofóbicos desde que tengo 15 
años. Desde pequeña siempre me 
he sentido aliviada en compañía de 

los animales. Los gatos y perros 
son los seres más buenos y humil-
des que pueden existir, y no piden 
nada a cambio más que amor. Por 
eso siempre que puedo ayudar a 
alguno lo hago. En mi familia he-
mos recogido, adoptado y ayuda-
mos a reubicar animalitos, como 
también nos encargamos de una 
familia de gatos comunitarios de 
la población”.

“Llegué a conocer a los animales 
de apoyo emocional ahora gran-
de, porque en medio de la pande-
mia mis ataques de claustrofobia 
aumentaron desde lo más común 
que era subirme en buses, micros 
y colectivos, hasta entrar en tien-
das y supermercados, como tam-
bién en aglomeración de gente”, 
detalla Constanza. 

Respecto a su relación con Sia y al 
aporte que ha significado, enfatiza 
en que “nuestra historia comenzó 
cuando la recogí. Al ser tan peque-
ña me asustaba dejarla sola. Enton-
ces, mi hermano menor me regaló 
un arnés y así la empecé a llevar a 
todos lados y ella se acostumbró. 
Primero andaba en mis brazos y 
después sentada en mis hombros 
o caminando cuando no hubiera 
peligro, pero siempre con su arnés. 
Descubrí que en el transporte y en 
las tiendas yo estaba mucho más 
tranquila y no me venían las crisis ni 
andaba con el pecho apretado, ya no 
me sentía sola ni me faltaba el aire. 
Todo eso se lo debo a mi gata Sia”.

¿Cómo inscribir a un animal de 
apoyo emocional?

El certificado para animales de 
apoyo emocional lo puede emitir 
un psiquiatra o psicólogo, y está 
destinado a personas que sufren 
de distintos trastornos mentales 
y psicológicos, donde sus masco-
tas pueden ayudarles a calmarse. 

Sin embargo, existe una escasa 
legislación en el área, pues este 
certificado si bien es respetado, 
por ejemplo,  en viajes, no permite 
que los animales puedan entrar a 
todos lados como el supermercado 
o transporte público. 

En Chile, actualmente existe la Ley 
25.025, que contempla a los perros de 
asistencia para personas con discapa-
cidades físicas, pero no psiquiátricas. 
La ley específica que “toda persona 
con discapacidad (…) tendrá el dere-
cho a ser acompañada permanente-
mente por un perro de asistencia”. Sin 
embargo, un animal de apoyo emocio-
nal es distinto a un perro de servicio. 
El de apoyo simplemente ayuda acom-
pañando, mientras que el de servicio 
realiza distintas acciones.  

LEY DALGI

Durante junio de este año 2023, fue in-
gresado al Congreso el proyecto “Ley 
Dalgi”.  La iniciativa busca reconocer a 
los animales de asistencia psiquiátrica 
dentro de las normas para la plena in-
tegración social de las personas con dis-
capacidad.

Quienes deseen apoyar esta causa, 
pueden sumar su firma en https://
www.change.org/p/por-la-ley-dal-
g i -permi tan-perros-de-serv ic io-
psiqui%C3%A1trico-en-chile-anamaria-
gazmuri-lorenafriesm.

Llegué a conocer a los 
animales de apoyo 
emocional ahora grande, 
porque en medio de la 
pandemia mis ataques 
de claustrofobia 
aumentaron”

Constanza González,
Dueña de Sia

Los llamados “animales 
de apoyo emocional” 
brindan ayuda y 
calma a sus dueños, 
permitiéndoles 
sobrellevar el estrés, la 
ansiedad, las crisis de 
pánico, y la depresión, 
entre otras afecciones. 
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Agosto es el mes de los ga-
tos. Durante este perio-
do es común presenciar 

peleas, ver machos deambular 
perdidos por las calles, además 
de escuchar los característicos 
maullidos, gruñidos y ruidos en 
techos y patios, lo que significa 
más de un dolor de cabeza para 
muchos. 

¿Sabías que esto se produce por-
que, aunque agosto sigue siendo 
un mes frío, los días empiezan a 
alargarse y hay más horas de luz, 
lo que se relaciona e influye di-
rectamente en el ciclo reproduc-
tivo de los felinos? Durante este 
periodo, las hembras entran en 
celo, etapa que dura toda la pri-
mavera. 
En agosto, por tanto, su carácter 
cambiará.
A continuación, te entregamos 
diversos consejos para ayudar a 
que nuestros “michis” puedan es-
tar más tranquilos y sobrellevar 
de mejor manera el famoso “mes 

Es posible que los gatos 
puedan estresarse y 
presentar cambios 
de humor, por lo que 
requieren mayor 
atención y compañía de 
sus dueños. Promover 
la esterilización es la 
principal solución. 

¿CÓMO AYUDAR 
A MIS “MICHIS”

Agosto: mes de los gatos

DURANTE AGOSTO? 
de los gatos”.

-Esterilización: Una primera y 
gran recomendación es la esteri-
lización, que sin duda es un acto 
de tenencia responsable con tus 
animales. 

-Crianza indoor: Es importante 
que los gatos domésticos puedan 
estar en casa, con salidas super-
visadas. Así se evitarán repro-
ducciones no deseadas, peleas 
y transmisión de enfermedades 
como la leucemia felina, inmuno-
deficiencia, o rinotraqueitis, que 
son comunes de observar duran-
te esta época, debido a la mayor 
interacción entre gatos descono-
cidos.

-Productos para el estrés: Pese 
a que los “michis” estén esterili-
zados, pueden presentar estrés, 
o mostrarse intranquilos por la 
presencia de otros gatos que po-
drían rondar tu casa en este pe-
riodo, es habitual que puedan pre-
sentar cuadros clínicos urinarios 
al sentir la presencia de un felino 
desconocido. También, muchas 
mascotas pueden bajar su inges-
ta de alimento o incluso no comer 
durante días. 

Se recomienda utilizar produc-
tos relajantes como hierba gate-
ra, promover el uso de juguetes, 
aceites y aromas que podrás en-
contrar en veterinarias y tiendas 
de mascotas. 

Diego Leiva es jefe de tienda en Can 
Cat Market de La Serena (@cancat-
market.cl en Instagram) y destaca 
que es necesario “no olvidar brin-
darles amor, cariño y tiempo de ca-
lidad. Los gatos también necesitan 
afecto y atención”. Asimismo, entre-
ga cinco recomendaciones genera-
les para mantener la salud de nues-
tros amigos felinos. 

1. Alimentación adecuada: Pro-
porciona una dieta equilibrada y 
adecuada para gatos. Asegúrate de 
ofrecerles comida de buena calidad 
y agua fresca diariamente.

2. Caja de arena: Mantén limpia la 
caja de arena y ubícala en un lugar 

CUIDADOS GENERALES PARA TU AMIGO FELINO

tranquilo para que tu gato 
pueda hacer sus necesidades 
sin problemas.

3. Juegos y estimulación: 
Bríndales juguetes y activida-
des para mantenerlos mental 
y físicamente estimulados.

4. Cepillado: Cepilla a tu gato 
regularmente para eliminar 
el pelo muerto y reducir la 
formación de bolas de pelo.

5. Control Veterinario: Pro-
gramar visitas al veterinario 
regularmente, para mante-
ner al día su carnet de vacu-
nación.
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“Dios creó al hombre; luego, 
al verlo tan débil, le confió 
el perro”, dejó escrito el 

naturalista y escritor francés Alphon-
se Toussenel (1803-1885). Una rela-
ción entre el perro y el ser humano 
de la que se han hecho eco grandes y 
anónimos personajes en la historia de 
la Humanidad, porque estos animales 
no hablan, pero con su mirada lo dicen 
todo. Sólo hay que saber interpretar. 
“No saben hablar, pero sabrán acom-
pañar tu silencio”, (Anónimo).

PERROS ABANDONADOS

Sin embargo, a pesar de la relación 
de cariño que se establece entre el 
perro y su amo, no todas las perso-
nas que tienen un can en su hogar 
llegan a desarrollar una sensibilidad 
que haga posible la comprensión de 
ese acuerdo mutuo que, por parte 
del animal, es incondicional para con 
quien le cuida y le mantiene. Como 
escribió Orhan Pamuk, escritor turco 
y Premio Nobel de Literatura 2006: 
“los perros hablan, pero sólo a los 
que saben cómo escuchar”.

Pero, lamentablemente, los casos 

Los canes han sido inmortalizados por sus hazañas, 
ternura, y lealtad  en innumerables ocasiones, con 
historias verdaderas o ficticias, y son muchísimas más 
las anécdotas que, quien vive con él, puede contar sobre 
sus asombrosas capacidades y las sorpresas que con sus 
reacciones nos hacen sonreír y acariciarles, en gratitud a 
esos momentos agradables y divertidos que nos ofrecen. 
Para ellos, el 21 de julio se celebra el Día Mundial del Perro.

EL PERRO:

“EL MEJOR AMIGO DEL HOMBRE”

de abandono de perros siguen sien-
do una lacra y motivo de escándalo en 
una sociedad que muchas veces da 
la espalda a los potenciales recursos 
emocionales que ofrecen esos seres 
en su convivencia con los humanos y, 
como consecuencia, los maltrata o los 
abandona, en ocasiones porque fue el 
capricho de un niño para el día de su 
cumpleaños, pero pronto se cansó de él 
y no hubo quien se hiciera cargo de su 
cuidado en la familia. La consecuencia: 
abandono.

En otras ocasiones, se compra o se 
adopta un perro sin ser consciente ni 
conocer las obligaciones que conlleva 
vivir con él, como son las vacunaciones, 
comidas, higiene y mantenimiento sani-
tario, gastos que no deberían ser ines-
perados sino conocidos antes de tomar 
esa decisión, pero que, para el pobre 
perro, cuando ya creía haber encontra-
do una familia, puede suponer, como 
consecuencia, abandonarlo.      

CONOCIMIENTO E INFORMACIÓN 
ANTES DE ADOPTAR

La ‘Fundación Affinity’ advierte de los 
preocupantes casos de abandono de pe-

rros. Sirva como ejemplo los 288.000 
perros y gatos que fueron recogidos 
en el año 2022, en España, según des-
taca en su estudio ‘Abandono y Adop-
ción 2023’.  Para esta Fundación, éste 
“es un dato preocupante y que cons-
tata que el abandono sigue siendo un 
problema estructural que precisa una 
mayor intervención y cooperación de 
todos los agentes implicados para lo-
grar disminuir esta cifra y asegurar el 
bienestar de los animales de compa-
ñía en nuestra sociedad”.

Para evitar que sucedan estos dra-
máticos casos de abandono, aquellas 
personas que decidan dar el paso de 
convivir con un perro deben de bus-
car, no sólo información sobre las ne-
cesidades de higiene y manutención. 
También es muy importante tener co-
nocimiento sobre cómo se debe tratar, 
educar y enseñar al nuevo compañero 
para conseguir que aprenda a respetar 
a su familia humana y su nuevo hogar.

Sin embargo, sobre todo en el caso de 
perros procedentes de un centro de 
acogida y que suelen sufrir traumas 
por malas experiencias durante su 
abandono, es conveniente la participa-
ción de un entrenador profesional para 
obtener los resultados más beneficio-
sos para el perro y para el propietario.  

FISIONOMÍA Y CARACTERÍSTICAS 
SORPRENDENTES

El perro doméstico (Canis lupus fa-
miliaris) o también llamado can, es 
un mamífero carnívoro de la familia 
de los cánidos, que constituye una 
subespecie del lobo que, gracias al 

proceso de domesticación, su or-
ganismo se ha adaptado a cierta 
clase de alimentos.

Su tamaño o talla, su forma y pela-
je es muy diverso según la raza, y 
las razas pequeñas pueden llegar 
a alcanzar una longevidad de cer-
ca de 20 años, mientras tenga una 
atención esmerada por parte del 
propietario. De otra forma, su vida 
en promedio será alrededor de los 
15 años.

Hay aproximadamente 800 razas, 
un número mayor que las de cual-
quier otro animal y que varían signi-
ficativamente en tamaño, fisonomía 
y temperamento, presentando una 
gran variedad de colores y de tipos 
de pelo según la raza del perro.

Entre las características más sor-
prendentes de los canes en ge-
neral, se encuentra el de su com-
prensión del lenguaje humano, ya 
que el 90%  de los perros entiende, 
al menos, una treintena de pala-
bras diferentes y de cinco a diez 
frases completas, con las que po-
demos dirigirnos verbalmente a él 
y, aunque el perro no nos conteste, 
se expresa con la mímica facial, 
con lo gestos del cuerpo, con los 
movimientos de la cola, con la ex-
presión de los ojos, y también con 
la voz.

Entre sus sentidos, la visión y el ol-
fato son los más desarrollados. La 
visión del perro parece adaptada 
para la caza, por lo que cuenta con 
una excelente percepción de mo-
vimientos y visión nocturna o cre-
puscular. El campo visual del perro 
se encuentra entre los 240 – 250 
grados, ángulo mucho mayor que 
el humano que es de aproximada-
mente de 180 grados.

Tienen una visión dicromática que 
en los humanos se considera dalto-
nismo, y por la que perciben tonali-
dades de amarillo y azul. Al rojo lo 
perciben amarillo y el verde lo ven 
gris. La agudeza de su visión les 
hace capaces de distinguir su due-
ño de otras personas a una distan-
cia de más de un kilómetro y medio.

El bulbo olfativo de los perros, 
en proporción al tamaño total del 
cerebro, es unas cuarenta veces 
mayor que el de los humanos y 
pueden distinguir olores a con-
centraciones casi 100 millones de 
veces inferiores a las que pueden 
distinguir los humanos.

MUCHO MÁS QUE
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En cuanto al gusto, los perros pueden 
distinguir los sabores básicos de ma-
nera similar a los humanos, aunque 
casi no distinguen el salado. Sin em-
bargo, los gustos pueden diferir mu-
cho de un perro a otro, pues parece 
que no eligen la comida según el tipo 
de gusto, sino según su intensidad, 
-fuerte sabor/gusto suave-, y tienen 
la capacidad de asociar determinados 
gustos con los problemas de salud.

Los perros utilizan el sentido del tac-
to para comunicarse entre ellos y con 
otras especies. Se trata del primer 
sentido que se desarrolla en los ca-
chorros recién nacidos y las perras 
comienzan a lamer y acariciar sus 
crías poco después del nacimiento.

“EL PERRO SABE, 
PERO NO SABE QUE SABE”

La inteligencia canina se refiere a la 
habilidad de un perro para procesar 
la información que recibe a través de 
sus sentidos para aprender, adaptar-
se y resolver problemas, capacidades 
cognitivas que ha desarrollado debi-
do a su estrecho contacto con el ser 
humano. “El perro sabe, pero no sabe 
que sabe”, dejó escrito el paleontólo-
go y filósofo francés Pierre Teilhard 
(1881-1955).

Por último, se han descrito muchos ca-
sos de lealtad incondicional de los perros 
para con sus amos, a los que no quieren 
abandonar siquiera tras su fallecimiento. 
Aunque también se han dado ejemplos en 
los que ha sucedido a la inversa, y como 
dejó escrito Will Rogers, humorista y actor 
estadounidense (1879 – 1935): “si no hay 
perros en el cielo, entonces cuando muera 
quiero ir donde sea que ellos vayan”.
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4R E C E T A S 
DE SNACKS CASEROS
PARA CONSENTIR A 

Las opciones son muy variadas, 
desde galletas, patés, hasta 
helados y muffins con los que 
podrás celebrar el cumpleaños 
de tu fiel compañero o 
simplemente regalonearlo 
durante el día de una manera 
saludable y entretenida.

Mejorar la alimentación de nues-
tros amigos animales es posible. 
Hoy cada vez más personas optan 
por preparar snacks saludables en 
casa, controlando los ingredientes 
y su calidad, evitando así comprar 
productos menos naturales a cos-
tos muchas veces elevados. 

A continuación, te compartimos 
cuatro recetas que serán irresisti-
bles para tus fieles compañeros de 
cuatro patas. ¡Te lo agradecerán!

GALLET ITAS DE  MANZANA Y AVENA PATÉ DE  H ÍGADO DE  POLLO 

MUFFINS DE  POLLO

GALLETAS DE  ATÚN 

PARA PERROS PARA GATOS4TUS  MAS COTA S Ingredientes:
1/4 de taza de harina de trigo integral
1 taza de harina de avena
1 manzana pequeña rallada
1 huevo batido
1/4 de taza de agua

Ingredientes:
400 gr de hígado de pollo 
½ taza de espinaca cruda
1/3 taza de leche vegetal de arroz
1/3 taza de avena

Ingredientes:
250 gr de pechuga de pollo molida
1 huevo
½ taza de harina integral
1 cucharadita de aceite de oliva
½ yogurt griego (sin azúcar)
½ taza de agua

Ingredientes:
1 lata de atún lomitos al agua
1 taza de harina integral
1 huevo
1 cucharada de aceite de oliva
1 cucharada de hierba gatera

Preparación:
Mezcla todos los ingredientes en un recipiente 
hasta obtener una masa homogénea. Extiende 
la masa y usa moldes para galletas en forma de 
hueso, si no cuentas con esta herramienta, sim-
plemente corta las galletas con un cuchillo. Coló-
calas en una bandeja de horno y hornea a 180°C 
durante 20 minutos o hasta que estén doradas.

Preparación:
Cocina los hígados en agua hirviendo durante 5 minu-
tos, luego debes procesarlos junto a la leche vegetal y 
la avena. Incorpora la espinaca cortada finamente. Sir-
ve a tu michi su porción adecuada y refrigera el resto.

Preparación:
Precalienta el horno a 175°C. En un recipiente 
añade la pechuga, el huevo, el aceite, el yogurt 
y el agua, luego debes batir por unos minutos. 
Mientras sigues batiendo, comienza a agregar 
la harina hasta obtener una masa homogénea. 
Engrasa los moldes para muffins con una gota 
de aceite de oliva y luego vierte la mezcla. Final-
mente, lleva al horno por 15 a 20 minutos.

Preparación:
Abre el atún y quita toda el agua, desmenuzar y mezclar 
con el huevo en un recipiente espacioso. Añade el aceite de 
oliva y sigue mezclando para integrar los ingredientes. Sin 
dejar de batir, incorpora la hierba gatera y la harina integral. 
Amasar con las manos hasta obtener una masa compacta 
y homogénea. Deja reposar la masa unos minutos. 

Precalienta el horno a 180 ºC. Extiende la masa con ayu-
da de un uslero y córtalas dándoles la forma que más te 
guste. Coloca las galletas sobre una bandeja de horno y 
hornéalas durante 10 a 15 minutos.

Una vez transcurrido el tiempo, retira las galletas del 
horno y deja que se enfríen para servir a tus michis. 
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